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Тем временем рестораны 
бронируют даты на 
новогодние корпоративы 
для организаций. 

Москва уже решила - новогоднему на-
строению в столице быть, а праздничным 
гуляньям нет. Отмечать дома, в семей-
ном кругу - самое верное решение. А что 
Иркутск? В сквере Кирова уже устанав-
ливают главную городскую елку. Скоро 
развесят баннеры, билборды, гирлянды, 
начнут строить ледовый городок. 

- Дядя Федор, пес Шарик и кот Матро-
скин из «Простоквашино», Кай, Герда и 

сама Снежная королева, Мамонтенок, 
Волк с Зайцем из «Ну, погоди!», Маша 
и Медведь и, конечно, Бык как главный 
символ наступающего года, будут встре-
чать юных иркутян, - рассказывают в 
администрации Иркутска. 

Работать над созданием фигур масте-
ра начнут в начале декабря, закончат 
к 20-му. Снежное царство построят, 
а вот от некоторых других традиций в 
Иркутске уже отказались. 

- Чтобы избежать массового скопле-
ния людей, в сквере Кирова не будет 
традиционной большой горки, - говорит 
начальник управления культуры, 
туризма и молодежной политики 
администрации Иркутска Антон 

Чернышов. - Не откроет свои двери и 
резиденция Деда Мороза. Состоятся ли 
в этом году праздничные мероприятия, 
решим на заседании городского шта-
ба под руководством мэра Руслана 
Болотова.

Пока украшают город, руководители 
иркутских компаний и предприятий уже 
задумываются: проводить ли новогодний 
корпоратив? Ответ с условием эпидеми-
ологической ситуации в стране кажется 
очевидным. Вот и Роспотребнадзор оз-
вучил свои рекомендации: ограничить по 
максимуму участие сотрудников компа-
нии в массовых мероприятиях.

Продолжение на стр. 3 

Ледовый городок в Иркутске построят, а горку 
и резиденцию Мороза из-за пандемии не откроют
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В России 
фермерам 
запрещено 
строить дома 
на свой земле?

Препараты отпускают только по рецепту врача и при положительном тесте на COVID-19. Читайте на стр. 3  

Ю
ли

я 
ПЫ

ХА
ЛО

ВА
/«

КП
» 

- И
рк

ут
ск

В каких аптеках Иркутска 
больным коронавирусом выдают 
бесплатные лекарства 

«ТЕМА ДНЯ»
Пандемия в Приангарье:
Ответы на самые главные 
вопросы дает губернатор 
Игорь Кобзев - в 18:00
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Читайте на стр. 6 - 7  

Дина КАРПИЦКАЯ

Корреспондент «КП» побывала в 
непризнанной Нагорно-Карабахской 
Республике в последние дни ее суще-
ствования «в довоенных границах».

ДОРОГА ЖИЗНИ 
Дорога Мартакерт - Варденис - од-

на из основных, соединяющих Ере-
ван с Нагорным Карабахом. С тем, 
что у Армении от него осталось. 

Дым над 
Карабахом      
развеют наши 
миротворцы
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Ольга ЛИПЧИНСКАЯ

В больницах пациентами 
с COVID-19 и пневмониями 
занято больше 6000 мест.

Считаем. Для лечения ковидных больниц 
сегодня вместе с резервом в Иркутской 
области 5395 мест. Это данные на утро  
18 ноября. Из них сейчас занято 4701, эта 
цифра колеблется в районе 5 тысяч. Плюс 
еще провизорный госпиталь, где лежат 
больные с пневмониями. Итого больше  
6 тысяч коек отдано для лечения корона-
вируса. Это больше трети из тех 19 тысяч, 
что есть вообще. Все занимать никак нель-
зя - в общем списке и роддома, и тубер-
кулезные клиники. На сегодняшний день 
под COVID-19 выделено 57 медучреждений 
региона, в их числе почти все лечебные 
организации областного центра. 

В ход идет последний резерВ
В списке не занятых городских больниц 

кроме туберкулезного диспансера значат-
ся больница Академии наук, ГКБ № 9, сана-
торий «Ангара» и знаменитая «тройка» - ГКБ 
№ 3  - главная городская травматология 
и ожоговый центр. Какие бы пандемии не 
были, люди тем временем попадают в ДТП, 
получают травмы на гололеде, серьезные 
повреждения при пожарах, обваривают-
ся кипятком… Ну и вообще, обострения 
обычных болезней надо же где-то лечить. 
Однако ситуация такова, что через не-
сколько дней ковидный госпиталь будет 
и в «тройке». 

- С 20 ноября в больнице откроются до-
полнительные койки для лечения коронави-
русной инфекции, 12 из них будут реанима-
ционными, а 70 оборудованы кислородной 
подводкой. При этом здесь продолжат 
оказывать в полном объеме профильную 
травматологическую помощь и принимать 
пациентов с ожогами, - сообщают в прави-
тельстве Иркутской области.

Сейчас в резерве около 200 мест: 60 
в Шелеховской районной больнице и 130 
в ГКБ № 3 Иркутска. В Ангарском пери-
натальном центре, только что отданном 
под лечение коронавируса, около 100 па-
циентов. Руководство области не раз отме-
чало, что места при необходимости можно 
удвоить. Уплотнение - не лучшее решение, 
но другого просто нет. Причем о пере-
ориентации роддома в Ангарске говорили 
давно, но с этим пришлось повременить. 
Как сообщил губернатор Приангарья Игорь 
Кобзев, в относительно новом медцентре 
пришлось полностью менять всю систему 
подачи кислорода. Она была сделана не 
очень качественно. 

- Резкий рост количества заболевших 
с конца сентября привел к беспрецедент-
но высокой нагрузке на все звенья си-
стемы здравоохранения. Нагрузки даже 

не пиковые, они запредельные, - отметил 
глава региона на депутатском штабе. - Пер-
вая и очень острая проблема  - нехватка 
коечного фонда для ковидных больных. 
Особенность второй волны - значительно 
большее количество тяжелых больных. Ес-
ли примерное время лечения пациента со 
средним течением заболевания составляет 
14 - 15 дней, то тяжелых лечат три-четыре 
недели, иногда и больше. Именно поэтому 
нам приходится каждый день, а зачастую 
и ночь искать резервы для расширения 
коечного фонда.

Игорь Кобзев подчеркнул, что увели-
чение коечного фонда остается одной 
из главных задач. В течение следующей не-
дели будет открыто еще свыше 200 мест.

пнеВмонии  захлестнули
Сейчас койки для лечения коронавируса 

открыты во всех районных больницах. 
- В середине марта мы начали развора-

чивать резерв и подводить кислород. Мин-
здрав России, по данным о коронавирусе 
на то время, исходя из количества населе-
ния, определил потребность - 1195 мест, - 
рассказывает Игорь Кобзев. - Вскоре эта 
цифра выросла до 2445 коек, из них 836 
с обеспечением кислородом и 118 с ИВЛ. 
В первую волну этого хватало, свободно 
было даже 40% мест. Сейчас у нас больше 
тысячи коек, и этого едва хватает, кладем 
больных круглосуточно.

Почему так, ведь число мест выросло 
почти в пять раз? Буквально на днях мин-
здрав страны разрешил активно «сортиро-
вать» пациентов: выписывать выздоравли-
вающих долечиваться домой, не дожидаясь 
окончательных тестов на «корону». И это 

делается. Однако не все так просто: в по-
следний месяц регион захлестнули пнев-
монии - ковидные и обычные. 

Смотрим цифры - это проще и нагляднее. 
На 18 ноября в Иркутской области диа-
гностирована 19 821 пневмония (считали 
с начала эпидемии), а месяц назад, 16 ок-
тября, когда рост только начался, их было 
11 938. Стало быть, за месяц прибавилось 
около 8 тысяч пациентов, которым требо-
валась срочная помощь. Только за сутки 
на 18 ноября - плюс 358. В «доковидные» 
времена все они оказались бы в больнице 
минимум на месяц. Воспаление легких - это 
не шутки. Сейчас, согласно стандарту, сю-
да кладут тех, у кого поражено более 30% 
легких и их жизнь находится под угрозой. 
Это для них уплотняют больницы и изыски-
вают места практически в ручном режиме. 

- Мы очень четко увидели, что рост 
больных начался в сентябре,  - говорит 
заместитель главы региона Валенти-
на Вобликова. - Пенсионеры вернулись 
с дач, а дети тем временем пошли в школу. 
Сейчас ситуация такова, что только за три 
дня количество пневмоний выросло более 
чем на тысячу случаев. Масочный режим 
особо не соблюдался и коронавирус сразу 
пошел в рост. 

Вполне вероятно, что в Приангарье будет 
принят региональный закон о масочном 
режиме, как в соседней Бурятии. Тогда 
ходить без нее удастся только дома. 

не Все так просто
Этот вариант решения проблемы с места-

ми для больных вспоминали многие в Ир-
кутске. В годы войны под эвакогоспитали 
были отданы школы в центре Иркутска, 

а сейчас чем не война? Детей теснить ни-
кто не планирует, но вот отдать под эти 
цели один из торговых центров  - такая 
мысль звучит все энергичнее. Свое мнение 
по этому поводу высказал губернатор. 

- Я много раз слышал такие предложе-
ния, - сказал Игорь Кобзев на депутатском 
штабе. - И надо сказать, я не против, если 
только будут решены следующие зада-
чи: первое  - мнение местных жителей (в 
данном случае жителей густонаселенно-
го микрорайона Солнечного, поскольку 
предлагается занять здание «Сибэкспо-
центра».  - Ред.), а второе - карантинные 
мероприятия. Если эти моменты будут 
решены, то изыскиваем финансы и раз-
вертываем госпиталь на тысячу мест. При 
этом понадобится соблюдать санитарную 
безопасность территории и набрать штат 
врачей для лечения этих тысячи человек. 

Таким образом, выходит не все так про-
сто, как хотелось бы. Коронавирусная ин-
фекция - серьезное инфекционное заболе-
вание, и соблюсти все правила, с учетом 
того, что ТЦ всегда строились в людных ме-
стах, нелегко. Палатки тоже не поставишь, 
как-никак зима на носу, скоро будет -30. 
Поэтому сейчас медики маневрируют тем, 
что реально есть. В больницах под жестким 
контролем МЧС проверяют кислородное 
оборудование, которое в большинстве 
своем изношено. 

Что касается медиков, то более 700 
человек заразились коронавирусом. Один-
надцать из них погибли, подхватив слишком 
большую дозу вируса.

дополнительные койки  
Все-таки пояВятся

Власти региона ведут бесконечные пере-
говоры: с железнодорожниками  - у них 
своя медицинская сеть и свои колледжи 
для среднего медперсонала, с Министер-
ством образования и науки России  - им 
принадлежит крупнейшая и отлично обо-
рудованная травматология в Иркутске. 
Плановых высокотехнологичных операций 
сейчас практически не делают, нельзя. 
В одном из корпусов смогут лечить и боль-
ных коронавирусом. Откроется ковидный 
госпиталь на 100 мест до 15 декабря 
в МСЧ № 28 Федерального медико-био-
логического агентства России в Ангарске. 
Ведомство обещало помочь и с врачами. 

Закончился монтаж кислородного бло-
ка в Ангарском перинатальном центре. 
Это позволило дополнительно развернуть  
97 коек с кислородной поддержкой.

На базе этого медицинского учреждения 
есть возможность открыть еще 104 койки 
для пациентов с COVID-19. С 13 ноября 
в областной инфекционной больнице раз-
вернуто еще 20 коек с кислородной под-
держкой.

                   картина дня: 

kp.ru
за последние  

30 дней на странице  
«кп» - иркутск» 

4 138 568 просмотров

Эти и другие новости  
читайте на сайте

Чп
Житель Шелехова 
пытался сжечь 
заживо женщину 
с ребенком

только на сайте kp.ru
Будь В курсе!
движение по 
улице Франк-
каменецкого 
ограниченно 

обсуждение -  
на kp.ru

Почему в Приангарье не открывают 
ковидные госпитали в торговых центрах?

Аттестат об основном общем образо-
вании серия 36ББ № 0027170, выданный 
в 2007 году МОУ (или МБОУ) «Мегетская 
средняя общеобразовательная школа» на 
имя Шабалина Евгения Викторовича, счи-
тать недействительным в связи с утерей.
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Статистика инфицирований начала расти в сентябре, 
когда пенсионеры вернулись с дач, а дети пошли в школу, 

при этом масочный режим особо не соблюдался.

ХРОНИКА КОРОНАВИРуСА 
В ИРКутСКе

БОЛьНыХ  29 116 (+265)
гОСПИтАЛИзИРОВАНО 4701 (-171)  
ВыздОРОВеЛИ 23 579 (+916)
умеРЛИ 701 (+18) 
умеРЛИ От ИНыХ зАБОЛеВАНИй, Не СВЯзАННыХ С COVID-19 132 (+1)

Экономика
сотрудница 
иркутской полиции 
завоевала золото 
чемпионата россии 
по панкратиону
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Любовь АРБАТСКАЯ

Препараты будут отпускать 
с сегодняшнего дня, но 
исключительно по рецепту 
врача и по результату 
теста на ковид.

Получить бесплатные лекарства 
для лечения коронавируса на дому 
жители Иркутской области смогут 
уже с сегодняшнего дня, 19 ноя-
бря. Как будет организован про-
цесс? Выдавать медикаменты нач-
нут в 64 аптеках Приангарья, из них 
в Иркутске - в 20 точках. Строго по 
рецепту врача, который он выписал 
пациенту на основании результатов 
анализов! То есть подтверждение 
ковида результатом теста - обяза-
тельное условие. А теперь о том, 
какие именно лекарства вы може-
те получить. В регион для лечения 
амбулаторных больных поступило 
два препарата - «Левофлоксацин» 
и «Парацетамол». 

- Поскольку люди с диагнозом 
COVID-19 должны соблюдать ре-
жим самоизоляции, получать ме-
дикаменты могут только родствен-

ники, - пояснили в Министерстве 
здравоохранения Иркутской обла-
сти. - В виде исключения пациентам 
доставят лекарства волонтеры или 
медицинские работники.

Так, например, в поликлинике в 
поселке Молодежном в Иркутском 
районе на учете больше 100 паци-
ентов, которые лечатся от корона-
вируса на дому. И чтобы в срок до-

ставить препараты тем из них, кому 
не смогут помочь родственники, к 
доставке подключатся 62 волонтера. 
В других точках добровольцы тоже 
помогут. 

Напомним, все регионы получили 
деньги на бесплатные медикамен-
ты для больных коронавирусом из 
федерального бюджета. Прианга-
рью выделили 89 миллионов рублей.

Тем временем в Иркутской обла-
сти зарегистрировано еще 265 случа-
ев заражения коронавирусом. Общее 
число заболевших с начала панде-
мии уже перевалило за 29 тысяч. В 
больницах сейчас лечится 4701 па-
циент с этой инфекцией. 

Где получить бесплатные лекарства  
от коронавируса тем, кто лечится на дому

Окончание.  
Начало читайте  

на < стр. 1.

А сервис «Работа.ру», прове-
дя исследование, выяснил, что в 
этом году около 40% российских 
организаций из-за коронавируса 
планируют провести корпоративы 
в онлайн-формате. Да, работать 
через зум за этот год мы все на-
учились, а вот веселиться через 
экран ноутбука пока вряд ли кто-
то пробовал.

Какая эпидемиологическая ситу-
ация будет в Иркутске в декабре, 
никто не спрогнозирует, поэтому 
некоторые иркутские компании, 
пытаясь переиграть коронавирус, 
планируют свои праздники на… 
ноябрь. Корреспонденты «Ком-
сомолки» выяснили, есть ли воз-
можность сейчас заказать ново-
годнюю вечеринку.

- Выбирайте любую дату, - добро-
желательно, словно только и ждал 
нашего звонка, ответил менеджер 
одного из заведений города. - Ор-
ганизуем вам корпоратив хоть в де-
кабре, хоть в ноябре. Программа с 
19.00 до 24.00. У нас, например, 
помимо аниматора будет живой 
вокал и целый ансамбль, а на под-
танцовке Дед Мороз и веселый 
медведь-аниматор.

Менеджер подогревает интерес 

- уверяет, что заказов у ресторана 
на конец декабря уже хватает. То-
ропитесь, мол, а то нужная дата, 
когда созреете, может оказаться 
занятой… И сразу же развеивает 
нашу обеспокоенность о возмож-
ном запрете на работу общепита.

- Оставьте свой номер, менед-
жер вам перезвонит. Только не 
сразу. Загруженность большая, 
- говорит она. - Все в первую оче-
редь интересуются двадцатыми 
числами декабря. А рестораны уже 
не закроют, не беспокойтесь. Эко-
номика просто не выдержит.

Набираем телефон других ре-
сторанов. Вопросы все те же: ка-
кие даты хотите, сколько человек, 
нужен ли отдельный зал (только 
для своей компании) или согласны 
отмечать по соседству с другой 
организацией?

- Если на декабрь, то вам стоит 
поторопиться, бронирование идет 
уже несколько недель, - признает-
ся менеджер очередного заведе-
ния. - И этот месяц самый попу-
лярный. Вскоре просто может не 
остаться свободных дат. Ноябрь? 
Пожалуйста, выбирайте ноябрь! 
Для вас это еще выгоднее, банкет 
обойдется дешевле.

Тут же спрашиваем, будут ли ка-
кие-нибудь ограничения,  например 
рассадка. Не придется ли звенеть 
бокалами на расстоянии в 1,5 ме-

тра, измерят ли на входе темпера-
туру, опрыскают дезинфектором и, 
наконец, не отменят ли конкурсы?

- На данный момент никаких 
ограничений нет, - говорит со-
трудница ресторана. - Заявки 
принимаются на любые банкеты 
- хоть Новый год, хоть свадьба. 
А предсказать сейчас ничего не-
возможно, ближе к делу могут 
поступить какие-нибудь указания. 

Что касается нынешних реко-
мендаций, то, согласно указу 
губернатора региона Игоря 
Кобзева о режиме повышенной 
готовности из-за COVID-19, с 12 
октября кафе и рестораны долж-
ны быть открыты только до 23 

часов. Да, не исключено, что в 
декабре эти ограничения могут 
снять, а могут, наоборот, добавить 
новые. Все будет зависеть от ситу-
ации. Но специалисты уже сейчас 
советуют в новогодние праздники 
отменить массовые вечеринки. 

- Конечно, у нас есть своя по-
зиция по этому поводу, - коммен-
тируют в пресс-службе Роспо-
требнадзора Иркутской области. 
- Желательно не посещать заведе-
ния, а также не проводить корпо-
ративы и подобные мероприятия. 
Согласитесь, вряд ли кто-то 
будет соблюдать масочный 
режим в ресторане. Лучший 
совет уже дала руководитель 

нашего ведомства Анна Попова: 
«Просто останьтесь дома, или от-
мечайте новогодние праздники на 
природе, на даче». 

- Безусловно, в регионе должно 
быть создано для жителей празд-
ничное настроение - говорит за-
меститель председателя пра-
вительства Иркутской области 
Валентина Вобликова. - Но вот 
корпоративы лучше не проводить. 
В той ситуации, с которой мы стол-
кнулись, настаиваем, чтобы празд-
ник был сугубо семейным.

 ■ будь в курсе

Пункты выдачи
МуФП «Иркутская аПтека»:

 ✓ Байкальская, 201
 ✓ Баррикад, 54
 ✓ Баумана, 208
 ✓ Волжская, 1
 ✓ Грибоедова, 1
 ✓ Дорожная, 2
 ✓ Карла Маркса, 29а
 ✓ Ленина, 20
 ✓ Маяковского, 12
 ✓ Новаторов, 7
 ✓ Омулевского, 33
 ✓ Рабочего Штаба, 9
 ✓ Рябикова, 31а
 ✓ Седова, 97
 ✓ Университетский, 46
 ✓ Аптечный пункт поликлиники № 3: 

Тимирязева, 35
 ✓ Аптечный пункт поликлиники № 4, 

Первомайский, 23а
 ✓ Аптечный пункт поликлиники № 6: 

мкр-н Юбилейный, 35
 ✓ Аптечный пункт поликлиники № 8: 

Образцова, 27

аО «ИООсаб» аПтека № 2:  
ул. бауМана, 216/3

кОнкретнО

Такие значения на градуснике - тревожный звоночек…
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За развитием в 
регионе ситуации 
по коронавирусу 
следите на сайте 
kp.ru
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Елку уже собирают,  
к 20 декабря сквер Кирова 

засверкает огнями.

ледовый городок в Иркутске 
построят, а горку и резиденцию 
Мороза не откроют

еще больше 
информации по 
теме - на kp.ru
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Юлия УЛЫБИНА

Губернатор Иркутской 
области в прямом эфире 
ответил на вопросы 
жителей региона.

Губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев провел 
прямой эфир в социальных 
сетях и ответил на вопро-
сы жителей региона. Глава 
Приангарья подчеркнул, что 
обратная связь очень важна. 
Представителям правитель-
ства дано поручение чаще 
общаться с населением, за-
ниматься решением вопро-
сов, которые волнуют людей. 

- По многим обращениям 
звоню жителям сам, вни-
каю в проблемы. Мы долж-
ны каждому оказать ту по-
мощь и поддержку, которая 
необходима. Именно на ос-
нове критики и замечаний 
жителей региона я коррек-
тирую работу областного 
правительства, - подчеркнул 
Игорь Кобзев. - Жизнь идет 
своим чередом, людей волну-
ют самые разные проблемы. 
Много вопросов возникает 
по наличию необходимых 
лекарств. В этой связи мной 
было проверено министер-
ство здравоохранения реги-
она. Также людей интересует 
тема предоставления жилья 
детям-сиротам. Здесь мы, 
кстати, поработали неплохо: 
в этом году сироты получат 
более 900 квартир. Конечно, 
очередь есть - более 14 тысяч 
человек, но то, что она дви-
гается, показательно. Кроме 
того, жители часто жалуются 
в соцсетях на работу управ-

ляющих компаний в сфе-
ре ЖКХ, на общественный 
транспорт. Много вопросов 
возникает в последнее время 
и по бюджету региона. В кри-
тике и спорах всегда рожда-
ется истина. Мы готовы со-
трудничать со всеми. Бюджет 
области социально ориенти-
рован. В 2021 году в социаль-
ную сферу будет направлено 
почти 67% расходов. Важно 
помнить: за каждой строчкой 
в бюджете стоят люди, кото-
рые ждут от нас реальных ша-
гов по улучшению их жизни.

В рамках эфира главе реги-
она было адресовано множе-
ство вопросов. В частности, 
неоднократно поднималась 
тема дистанционного обуче-
ния школьников. 

- Жители области разо-
шлись во мнении, каким 
должно быть образование 
в сегодняшней ситуации 
с пандемией - очным или 
дистанционным, - отметил 
губернатор. - Одинаковых 
решений здесь быть не мо-
жет. Все индивидуально. Во 
всех территориях ситуация 
разная. Поэтому что касает-
ся школ, то каждый муни-
ципалитет и руководство об-
разовательных учреждений 
принимают свои решения. 
В целом я за то, чтобы уче-
ники начальных классов, 
которые учатся в отдельных 
помещениях, а также вы-
пускники школ посещали 
занятия. А вот вузы и ссузы 
должны перейти на дистан-

ционное обучение. Дальше 
посмотрим, как будет разви-
ваться эпидемиологическая 
ситуация. 

Также жители региона вы-
сказали недоумение по по-
воду цен в аптеках, которые 
постоянно меняются. Игорь 
Кобзев сообщил, что компа-
нии-дистрибьюторы не дора-
батывают в части обеспече-
ния аптечной сети жизненно 
важными лекарственными 
препаратами. 

- Я объехал уже, наверное, 
аптек 20, в том числе муни-
ципальные и частные. Чтобы 
решить вопрос с обеспече-
нием лекарствами, обратил-
ся к заводам-изготовителям. 
Буквально в ручном режиме 
истребуем заявки от главных 
врачей и аптек, а затем де-
лаем заказы на препараты, 
которые применяются в про-
токоле лечения коронавирус-
ной инфекции. Процесс идет 
тяжело. Тем не менее лекар-
ства уже поступают. Выстро-
ен и диалог с дистрибьюто-
рами. Также я дал поручение 
проконтролировать цено- 
образование в сфере оборота 
лекарственных средств. 

Конечно, в эфире не обо-
шлось без вопроса, будут ли 
снова закрывать кафе, ресто-
раны, парикмахерские и т.д.

- Пока не планируем, но 
все зависит от эпидобста-
новки. Главное - все долж-
ны выйти на сторону безо-
пасности. Есть правила, их 
нужно выполнять. Сегодня 
мы работаем с бизнесом, 
прислушиваемся к мнениям 
его представителей, - сказал 
Игорь Кобзев. - Я предложил 

депутатам Законодательно-
го Собрания региона при-
нять закон об обязательном 
масочном режиме. Цены 
на средства защиты снижены. 
Общая безопасность зависит 
от ответственности каждого. 

Еще один вопрос губерна-
тору был связан с предстоя-
щими новогодними празд-
никами. 

- Как они будут прохо-
дить? - поинтересовались 
в эфире. 

- Новый год - праздник 
семейный, - ответил Игорь 
Кобзев. - Думаю, он будет 
проходить в семье, с родными 
и близкими. Сегодня эпидси-
туация сложная, напряжен-
ная. Ежедневно госпитализи-
руют до 100 больных. Диагноз 
«внебольничная пневмония» 
в день ставят по 300 и более 
раз. Никогда еще в истории 
области таких показателей не 
было. Нагрузки на медицину 
запредельны. Многие врачи 
сами болеют. К сожалению, 
есть и факты смерти медиков 
от коронавируса. Поэтому 
нужно поберечь себя, позабо-
титься о здоровье. Сейчас от-
менены все развлекательные 
и праздничные мероприятия. 
Понимаю, что это неприят-
но. Но еще более неприятно 
потом лечиться несколько 
недель, принимать тяжелые 
лекарственные препараты. 
Я это сам испытал на себе. 
Переболела вся моя семья. 
Еще раз прошу позаботиться 
о себе и близких. А что каса-
ется праздничной атмосфе-
ры, то мы все равно поста-
раемся ее создать, украсив 
наши города, поселки и села. 

Дарья АМУРСКАЯ

В медучреждении 
подготовились к выдаче 
бесплатных лекарств 
пациентам с COVID-19. 

Как организована система предостав-
ления бесплатных препаратов пациентам, 
которые лечатся от коронавируса на до-
му, проверил губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. Глава региона 
посетил поликлинику поселка Молодеж-
ного Иркутского района. Здесь на учете 
состоят более 100 амбулаторных больных 
коронавирусом. Как доложила губерна-
тору и.о. главного врача Иркутской 
районной больницы Ирина Стельмах, 
все пациенты получат бесплатные лекар-
ства в срок. Выдавать их, как и по всей 
Иркутской области, начнут с 19 ноября. 
Напомним, что получить препараты смогут 
родственники заболевших, медработники 
или добровольцы. К этой работе в поли-

клинике поселка Молодежного подклю-
чатся 62 волонтера.

- Минздраву нужно посмотреть, доста-
точно ли персонала в аптеках. Важно из-
бежать нагрузки и не создавать очередей. 
Напомню, что в работу по организации 
системы выдачи бесплатных лекарств 
помимо медицинского персонала вовле-
чены главы муниципальных образований, 
министерство по молодежной политике, - 
сказал Игорь Кобзев. - В период сложной 
эпидемиологической обстановки для ра-
боты в больницах и поликлиниках привле-
каются интерны и ординаторы. 

В Молодежном глава региона также 
поинтересовался решением вопроса 
пациентки, которая в социальных сетях 
рассказала губернатору о плохой орга-
низации работы терапевтов, длительном 
ожидании результатов анализов. Пред-
ставители поликлиники сообщили, что 
проблема возникла по причине временной 
нетрудоспособности нескольких врачей. 
Сейчас доктора приступили к работе.

Игорь КОБЗЕВ: 

Мы должны каждому оказать ту помощь 
и поддержку, которая необходима

Региональная

Руководитель региона отметил, что предстоящие 
новогодние праздники лучше провести в семейном кругу. 

Врачи заверили главу региона, что все пациенты 
получат бесплатные препараты в срок.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

Глава Приангарья посетил поликлинику поселка Молодежного
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Дарья АМУРСКАЯ

Мэр Иркутска обсудил 
с врачами вопросы 
обеспечения пациентов 
бесплатными 
медикаментами. 

По поручению Президента Рос-
сии Владимира Путина регионам 
из федерального бюджета выде-
лены средства на обеспечение 
больных, которые лечатся от ко-
ронавируса на дому, бесплатны-
ми лекарствами. В этой связи мэр 
Иркутска Руслан Болотов провел 
в режиме видеоконференции со-
вещание с руководителями ряда 
лечебных учреждений областно-
го центра. Речь шла об информи-
ровании граждан о возможности 
получить лекарства, а также о ме-
ханизмах взаимодействия аптек 
и учреждений здравоохранения. 

- Сегодня в муниципальной ап-
течной сети имеется необходи-
мое количество лекарственных 
средств, - сказал Руслан Болотов. - 
Наряду с этим мы отрабатываем 
механизмы взаимодействия с по-
ликлиниками, врачи которых будут 
выписывать рецепты на бесплат-
ные лекарства иркутянам, про-
ходящим лечение на дому. В на-
стоящий момент администрация 
оказывает поддержку лечебным 

учреждениям, медицинским ра-
ботникам. Выделяется транспорт 
для обслуживания участковыми 
врачами пациентов на дому. От-
лажено взаимодействие с пред-
принимательским сообществом 
по поставкам одноразовой посуды, 
питьевой воды для пациентов го-
спиталей, средств индивидуальной 
защиты для медицинских работ-
ников и обеспечения их горячим 
питанием. 

В постановлении правительства 
Иркутской области о предоставле-
нии бесплатных лекарств амбула-
торным больным COVID-19 опре-
делены порядок и условия выдачи 
медицинских препаратов. 

В частности, в случае заражения 
новой коронавирусной инфекцией 

врач оценивает степень тяжести 
течения заболевания и в зависи-
мости от медицинских показаний 
назначает лекарства. Рецепт вы-
писывает в соответствии с переч-
нем бесплатных медикаментов. 
При этом очень важно оформить 
согласие гражданина на оказание 
медицинской помощи в амбула-
торных условиях и соблюдение ре-
жима изоляции при лечении новой 
коронавирусной инфекции. Бес-
платные лекарства будут доставле-
ны больному на дом силами меди-
цинских и социальных работников 
городских поликлиник, волонте-
рами и другими лицами. В случае 
отказа гражданина от оформления 
согласия бесплатные лекарства он 
получить не сможет. 

Предприниматели получили 
финансовую помощь 
из городского бюджета

Такие меры позволят в будущем сохранить 
свыше 200 рабочих мест. 

Пандемия коронавирусной инфекции привела к не-
простой ситуации в экономике. Многие виды бизнеса 
пострадали. Сегодня в Иркутске предпринимателей 
поддерживают. Выплаты малому и среднему бизнесу 
предоставляют по результатам проведенных конкур-
сов. На данный момент одобрено 26 заявок на общую 
сумму 6,8 млн рублей. Помощь получат предпри-
ниматели, которые занимаются производственной 
деятельностью и оказывают социально значимые 
услуги населению города.

- Было принято решение сохранить финансовую 
поддержку бизнеса, несмотря на сложную экономи-
ческую обстановку, - подчеркнул мэр Иркутска Рус-
лан Болотов. - Помимо прочих впервые субсидию 
получили предприниматели в сфере общественно-
го питания, туризма и зрелищно-развлекательной 
деятельности. В период пандемии коронавирусной 
инфекции эти отрасли наиболее пострадали. Такая 
поддержка в будущем позволит сохранить свыше 
200 рабочих мест. 

Еще одной мерой поддержки в условиях пандемии 
стала отсрочка платежей за арендуемые муниципаль-
ные помещения. Бизнес, включенный в федеральный 
перечень пострадавших отраслей экономики, осво-
бодили от арендной платы за имущество, или землю.

- В целом различными мерами имущественной под-
держки воспользовались 47 субъектов малого биз-
неса. Подобные преференции обходятся городскому 
бюджету около 100 млн рублей. Но эти меры под-
держки сейчас необходимы, - отметила заместитель 
мэра - председатель комитета по бюджетной 
политике и финансам администрации Иркутска 
Альфия Валиулина.
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Глава города отметил, что администрация оказывает поддержку 
лечебным учреждениям и медицинским работникам.

Руслан БОЛОТОВ: 

В муниципальных аптеках лекарств 
достаточно

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

1. В какое по счету воскресе-
нье ноября празднуют День 
матери?

2. С какого года начали отме-
чать День народного единства?

3. Когда в России отмечают 
День бабушек и дедушек?

Ф.И.О. 

Телефон

Парад Подарков 12
 

смартфонов

«В  соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины  «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного общества «ИД 
«Комсомольская правда» (664047, г. Иркутск, ул. Партизанская, 75, тел. (3952) 208-001) на обработку моих персональных данных, а именно: фамилии, имени, отчества; номера  мобильного телефона - то есть на совершение действий, предусмотренных  
п. 3, п. 5 ст. 3  Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных». Оператор вправе передать данные третьим лицам и/или продолжить обработку персональных данных без моего согласия при наличии оснований, указанных в пунктах 
2 - 11 части 1 статьи 6, части 2 статьи 10 и части 2 статьи 11 Федерального закона № 152-ФЗ «О персональных данных» от 27.07.2006. Настоящее соглашение действует со дня его подписания и до момента его письменного отзыва.

1. Ответьте на вопросы викторины
2. Заполните отрывную часть купона
3. Передайте в редакцию издательского дома 
     «Комсомольская правда» до 22 декабря 2020 г. 
    любым удобным способом:
✦ сбросить купон в почтовый ящик КП по адресу: 
    ул. Партизанская, 75
✦ Viber/WhatsApp 8-950-050-40-12, 8-964-100-88-89
✦ эл. почта Margarita.s@phkp.ru
рЕЗУЛЬТаТЫ - 3, 10, 17 и 24 дЕкаБрЯ 2020 Года 
Подробности на irk.kp.ru
Внешний вид подарка может отличаться от изображения

✁
✁

№ №воПроСЫ  
вИкТорИНЫодарков

«В  соответствии с п. 4 ст. 9, ст. 11 Федерального закона от 27.07.2006 г. № 152-ФЗ «О персональных данных», в целях организации проведения викторины  «Новогодний марафон» даю согласие Иркутскому филиалу акционерного общества «ИД 

Внешний вид подарка может отличаться от изображения
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Окончание.  
Начало читайте  

на < стр. 1.

После подписания со-
глашения о прекращении 
огня было объявлено, что 
трассу перекроют с полу-
ночи 15 ноября. Хоть она 
и идет до Степанакерта. 
Но после 15-го ездить по 
ней будет нельзя. При-
чина - дорога проходит 
через Кельбаджарский 
район (один из 7 районов 
Азербайджана, который 
Армения в 1990-х захва-
тила как «буфер безопас-
ности» вокруг Карабаха, 
но сейчас эти районы 
придется вернуть) и ту 
часть Мардакертского, 
собственно карабахско-
го, которая еще недавно 
контролировалась Ар-
менией, но теперь пере-
ходит Азербайджану по 
итогам войны.

Все, кто жил в этих местах 
и сбежал от войны, ринулись 
обратно собирать вещи. А те, 
кто не сбежал от пуль, тоже 
стали экстренно уезжать. У 
людей было 5 дней. Оста-
ваться мало кто из карабах-
цев хочет. И в одночасье эта 
дорога стала не только самой 
загруженной, но и самой пе-
чальной.

Я тоже поехала. Альбина, 
беженка из Карабаха, с кото-
рой познакомились в Ерева-
не, согласилась взять с собой 
на машине ее друга.

ИЗ ИСТОРИИ КОНФЛИКТА
Армяне впервые столь мас-

сово уезжают из Карабаха. 
Споры за эту территорию 
имеют такие глубокие корни, 
что разбираться можно часа-
ми. К моменту развала СССР 
межнациональные споры о 
принадлежности 
Карабаха перерос-
ли в военный кон-
фликт. С 1992 по 
1994 год здесь шла 
война. Армия На-
горного Карабаха 
при поддержке Ар-
мении вытеснила 
азербайджанцев. 
И установила контроль и 
в 7 районах Азербайджа-
на вокруг Карабаха (их по 

соглашению 9 ноября 
2020 года передают 
обратно). Но после 
той войны никто не-
зависимость Караба-
ха так и не признал. 
Даже Армения. То 
есть юридически На-
горный Карабах так и 
остался автономией 
на территории Азер-
байджана.

Осенью 2020-го - 
это 44 дня войны и 
подписание в ночь 
на 10 ноября ново-
го соглашения (не 
вмешайся Россия, 
все для армян оказа-
лось бы намного ху-
же). Карта Карабаха 
теперь изрезана, как 
пазл. Сюда прибыли 
российские миро-
творцы. Сроком на 
5 лет.

ДОМА СТРАШНО
Мои попутчики родом из 

столицы Нагорного Караба-
ха Степанакерта. Этот город 
остается за армянами. Но ре-
бята ринулись за вещами.

- Не хочу оставаться в Сте-

панакерте. Мне страшно, - 
плакала Альбина. - День, ког-
да началась война, не забуду 
никогда. Воскресенье, я от-
сыпалась. Сквозь сон слышу 
грохот. Вскочила, побежала 
в подвал. А там уже все со-
седи...

После четырех дней в под-
вале Альбина сбежала в Ере-
ван. С одним рюкзаком. 

- Я в хостеле жила. 9 чело-
век в комнате. Беженцев из 
Карабаха пустили бесплатно. 
Но предложили искать жилье. 
А как? И занято все, и цены 
задрали. Однушка на окраи-
не Еревана - 30 000 в россий-
ских рублях. Правительство 
не говорит, что нам делать. 
Ни пособий, ничего. Дали бы 
место - я в коридоре кровать 
поставила бы. Слава богу, у 
меня есть работа (фирма, в 
филиале которой в Караба-
хе работала Альбина, трудо-
устроила ее в Ереване. - Ред.).

Она возвращаться не со-
бирается - пока. Хотя и при-
знает:

- Многие наши, знаю, хотят 
обратно. Пустили бесплатные 
автобусы. Люди едут.

Людей успокаивает присут-

ствие миротворцев из России. 
Как только русские бэтээры 
выдвинулись в Степанакерт, 
за ними потянулись и мирные 
жители.

Мы из Еревана выезжали 
около 17.00 - от места, где на-
чинался очередной митинг 
против Пашиняна. За спиной 
кричала толпа, над головой 
гудел военный самолет. Гул 
его был слышен и за городом. 
Первые пару часов дороги мы 
слушали музыку. Потом стало 
не до того…

МАТРАСЫ И БТР
Ехало все, что движется. 

Старенькие «шестерки», бит-
ком набитые скарбом, трак-
тора, грузовики, «Газели», 
дорогие иномарки на эваку-
аторах (чтобы не испор тить), 
автобусы с военными... и рос-
сийские миротворцы на бро-
нетехнике. На горном сер-

пантине все встало намертво 
в гигантской пробке. И когда 
мы увидели с высоты змею 
фар во тьме, растянувшуюся 
на несколько километров, нас 
охватил страх.

- Дина, ты видела, как лю-
ди бегут со своей родины? - 
спросил меня Армен.

Альбина зарыдала.
Колымаги кипели на подъе-

мах и глохли. Их выталкивали 
всем миром. Женщины кри-
чали в голос от напряжения. 
Тюки и матрасы падали на 
землю и оставались лежать в 
пыли, политые слезами. Было 
не до них. ХХI век на дворе, 
глобализация, высокие тех-
нологии. А матрасы, оказы-
вается, все еще самое ценное, 
что есть в жизни людей. 

И здесь, во тьме, среди па-
ники и горя, мой дом в Москве 
уже казался мне нереальным. 
Может, поэтому я чувствовала 
себя такой же несчастной, как 
все, кто окружал меня в этой 
гигантской пробке.

- Не плачь, Альбина, жизнь 
продолжается. Надо жить, раз 
не погибли. Теперь свобода, 
ты не привязана ни к како-
му городу, - философствовал 
Армен.

- Неужели никто не оста-
нется? - удивлялась я. - Ну 
Азербайджан будет, жить же 
можно, никто никого не вы-
гоняет.

- А кто останется? Старень-
кие бабули? В Шуши (старин-
ный город, который передают 
Азербайджану, самая боле-
вая точка Армении сейчас. - 
Ред.) не осталось ни одного 
местного. И забрать они уже 
ничего не смогут. В тех дерев-
нях, куда успела зайти армия 
Азербайджана, тоже никого.

КРЕСТЫ ДАДИВАНКА
Самое печальное зрелище 

я наблюдала в городе Дади-
ванк - его передают Азер-
байджану. Это, пожалуй, вто-
рая болевая точка Армении 
сейчас. В Дадиванке на горе 
монастырь IX - XIII веков. 
Его окутал дым от горящих 
внизу домов и стук молотков, 
откалывающих православные 
реликвии - древние хачкары 
(каменные изображения кре-
ста, украшающие стены глав-
ного монастырского храма). 
Их, крестясь, упаковывали в 
поролон.

- Пожалуйста, не снимайте 
это... - просили меня. - Это 
как-то безбожно, что ли. Ну, 
такое с реликвиями. Но ни-
чего нельзя оставлять. Вдруг 
уничтожат?

Плакали прихожане, кото-
рые бесконечной вереницей 
тянутся сюда все эти дни, что-
бы проститься. Не зная, будет 
ли храм жить дальше...

Настоятеля монастыря 
Ованеса Ованнисяна я не 
застала. В интервью на ар-

Дмитрий СМИРНОВ

Россия хочет остановить 
гуманитарную катастрофу в регионе.

- Надеюсь, что мы уже не будем употреблять это 
словосочетание - «нагорнокарабахский конфликт», - 
с таких слов президент Владимир Путин начал 
совещание, на которое собрал министров обороны, 
иностранных дел и чрезвычайных ситуаций, дирек-
тора ФСБ. - Хочу верить, что скоро перейдем к 
обсуждению других вопросов.

Глава Минобороны Сергей Шойгу доложил о 
развертывании российских миротворцев в Карабахе. 
Оно идет по плану.

- В соответствии с вашим указом на территории 
Нагорного Карабаха и Лачинского коридора развер-
тывается российский миротворческий контингент, - 
перечислял Шойгу. - Взят под контроль Лачинский 
коридор. Наши миротворцы вошли в Степанакерт. 
В районе Степанакерта и Шуши развернуты 4 на-
блюдательных поста. Разворачиваем посты в зо-
не «Юг», завершаем размещение 8 постов в зоне 
«Север». Управление ведется с командного пункта 
в Степанакерте.

Но при этом министр обратил внимание, что с 
каждым днем все сильнее нарастают гуманитарные 
проблемы.

Глава ФСБ Александр Бортников доложил о 
размещении погранпостов в Нагорном Карабахе.

- Дополнительные пять постов развернуты ФСБ 
в Республике Армения, в том числе два поста на 
границе Армении и Нахичеванской автономной ре-
спублики, еще два - на границе Армении и Ирана, - 
рассказал он.

Глава МЧС Евгений Зиничев доложил, что 
спасатели готовы в течение 8 часов выдвинуться в 
Карабах для оказания помощи местным жителям.

- Число жертв, в том числе среди мирного на-
селения, в результате боев превысило 4 тысячи 
человек, раненых  - свыше 8 тысяч, количество 
беженцев, действительно, по разным данным, ис-
числяется десятками тысяч, - подвел итог Путин. - 
Разрушены многие культурные объекты и граждан-
ская инфраструктура.

Для помощи жителям Карабаха президент распоря-
дился создать Межведомственный центр гуманитар-
ного реагирования, в который войдут представители 
всех присутствующих министерств. Указ об этом 
был подписан Путиным после окончания встречи.

 ■ ДЕЭСКАЛАЦИЯ

Создан центр помощи 
пострадавшим
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Нашего спецкора в селе Кагарцы 
его хранитель Леонид угостил 

сгущенкой из остатков НЗ.
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К воскресенью, 
15 ноября, 
российские 
миротворцы 
заняли все 

позиции по линиям 
разграничения 

сторон конфликта.

Дым над Карабахом      развеют наши миротворцы
Как армяне 

покидают 
родные дома

Горячая
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мянском ТВ он рассказывал, 
как в войну 1992 - 1994 годов 
освобождал и этот район, и 
этот монастырь. Как вос-
станавливал его - при СССР 
здесь был хлев. И как теперь 
у него болит сердце от всего 
происходящего. «Слушай, 
Николик (премьер Армении 
Пашинян. - Ред.)! Когда ты 
подписывал сдачу нашего 
Карвачара (он же Кельбад-
жар. - Ред.), ты спрашивал 
у меня? Спрашивал, когда 
одним росчерком сдавал 
туркам построенный на-
шими предками Дадиванк? 
Бог тебе судья», - написал 
священник на 
своей странице 
в Фейсбуке.

Но когда мы 
вышли из хра-
ма, встретили 
колонну рос-
сийских ми-
ротворцев на 
БТР. Наши 
военные бе-
рут монастырь 
под контроль. 
После этой 
новости пере-
крестилась вся 
Армения.

«НЕ 
ВКЛЮЧАЙ СВЕТ!»

350 километров до Степа-
накерта добирались 10 часов. 
Дорога казалась бесконеч-
ной. В горле першило от вы-
хлопов машин. Вдоль трассы 
прямо во тьме пилили лес - 
его забирали. Разбирали не-
достроенную электростан-
цию. Блокпосты, блокпосты, 
блокпосты. Видела я и гробы 
в грузовиках - люди вывози-
ли останки предков. И танки 
у обочины. А рядом с ними 
военные грелись у костров - 
они уходят последними.

Я видела охваченные ог-
нем деревни - карабахцы 
сжигали свои дома. Поджи-
гали школы, банки. Сняв с 
них двери, окна, кровлю.

В Степанакерт мы въеха-
ли в 3 часа ночи. Встретила 
нас тьма. И стаи собак. Там 
были и породистые псы - за 
44 дня войны они стали без-
домными.

- Не включай свет, вдруг 
увидят! - Альбина бегала по 
квартире с фонариком.

- Успокойся! Наши воен-
ные здесь. Просто зашторь 
окна поплотнее.

Альбина вздрагивала от 
каждого звука с улицы. А зву-
ки в тишине казались гром-
кими.

- Я не смогу здесь жить... - 
плакала она.

Кажется, я ее понимала.

«ВЫ РУССКАЯ? 
СПАСИБО!»

Дневной Степанакерт - это 
пустые улицы, закрытые ма-
газины. Редкие военные. По 
официальным данным, за 
время конфликта тут оста-
лось всего 1500 человек из 
50 000 населения.

Сколько вернется? Не знает 
никто.

- Я никуда не уезжал. И от 
бомбежек не прятался. В на-
шем доме нет подвала, - это 
рассказывает мой провожа-
тый Эрнест, коренной жи-
тель, он в первую войну, в 
1994-м, получил серьезное 
ранение. - Поехали покажу, 
что тут разбомбили.

Многие окна в домах вы-
биты. У здания телеграфа ис-
кореженная машина - в нее 
попала бомба. Пятиэтажка 
сразу за министерством обо-

роны Нагорного Карабаха (у 
непризнанной НКР есть свое 
правительство, свой МИД, 
свой университет) разгром-
лена. Мина попала и в дом, 
что у вышки сотовой связи. 
Разбит роддом… Ходить по 
городу опасно, не все мины 
обезврежены.

- Не было признаков, что 
война начнется?

- Были, - говорит Эрнест. - 
Алиев сказал, что в 2020-м 
возьмет Карабах. И сделал 
это. Мы здесь говорили, го-
ворили, но нас не слышали. У 
нас на границе несколько лет 
назад на столбиках консерв-
ные банки висели - охрана. 
Времени сколько ушло, а На-
горный Карабах так и не при-
знан никем, даже Арменией. 
Как так? А Пашинян где? В 
американском посольстве? 
Он Шуши сдал, похоже, без 
боя. Этот город - старинную 
крепость на горе - невозмож-
но просто так взять (про это 
говорит вся Армения. - Ред.). 
И зачем тогда столько парней 
погибло? Сразу бы отдал все 
эти районы тогда, без крови, 
и всё. Надо было нам еще в 
90-х проситься к России. Мо-
жет, сейчас возьмут? Мы без 
России никуда. Мы референ-
дум проведем.

- Некоторые в Ереване 
говорят, что Россия поздно 
пришла.

- Дураки так говорят. Спро-
сите Пашиняна: русских кто-
то звал до этого? И надо бы-
ло Путину послать его куда 

подальше, чтобы знал. Он 
школы русские в Карабахе 
все закрыл. А что творилось 
при нем в Ереване с этими 
плакатами «Россия - окку-
пант»? Позор! Как можно бы-
ло допустить все это?

Из города мы поехали в 
сторону границы с Азербайд-
жаном. В те села и деревни, 
где еще несколько дней на-
зад шли бои. Трупы живот-
ных, разбитые дома, гильзы 
от снарядов валялись везде. 
Люди с автоматами шагали 
по дорогам. Крайняя точка, 
куда можно было проехать, 
оставаясь в безопасности и 
не нарушив ничьих террито-
рий, - село Кагарцы (его ста-
тус долго был неизвестен, но 
сейчас ясно - село останется 
за Карабахом). Сюда отсту-
пали, сдавая свои позиции, 
оборонявшиеся войска. В 
здании школы (сейчас раз-
бомбленном) был госпиталь. 
В коридорах кровати. У входа 
груда кирзачей. Все засыпа-
но битыми кирпичами и сте-
клами. Нас встретил старый 
вояка Леонид, прошедший 
две карабахские войны. Вся 
деревня, уезжая, оставила ему 
ключи от домов, чтобы сле-
дил. И он делал обходы по 
селу утром и вечером. Увидел 
меня и заплакал.

- Вы русская? Как я рад! 
Спасибо вам! - И мы долго 
стояли, обнявшись.

Именно здесь, в Карабахе, 
очень хорошо понимают, что 
значит дружба с Россией.

Видео 
нашего 

спецкора 
с места 

событий смотрите 
на сайте

Сергей МАРКОВ:
У безопасности 
есть гаранты
Игорь ЯКУНИН

Жители региона 
не должны бояться 
«жизни после 
перемирия».

В Карабахе вчера шли бои, а 
сегодня здесь наши миротвор-
цы. Чего ждать людям на этих 
землях - об этом «КП» спросила 
главу Института политиче-
ских исследований Сергея 
Маркова.

- После ввода миротвор-
цев ситуация в Карабахе 
разрешится?

- Тут ряд моментов. Главное - 
не гибнут люди. Прекратилась 
мобилизация на войну. Десятки 
тысяч матерей и отцов молятся 
на российского солдата, ко-
торый освободил их от тягот 
переживаний. Что их дети не 
попадут на фронт и не погиб-
нут.

- Россия гарантирует без-
опасность жителям Степа-
накерта?

- Да. Вопрос номер один - не 
политический, не военный, а 
гуманитарно-моральный. На 
российских солдат надежда 
у тысяч людей. В том числе 
благодаря им сотни и тысячи 
жизней спасены. Эти молитвы 
будут иметь и иные смыслы.

- Не надо жечь дома и вы-
возить гробы?

- Не надо. Гарант для остав-
шихся и возвращающихся  - 
наши миротворцы. В Степана-
керте появляется возможность 
жить нормально. Да, пока не-
ясно, как сложится ситуация 
по политическому урегулирова-
нию. Но всем, кто под защитой 
российского солдата, ничто не 
угрожает.

- То есть составляющие 
безопасности - соглашение 
между Москвой, Ереваном 
и Баку и наши штыки?

- И соглашение, и штыки. Но 
есть и такой гарант, как циви-
лизованный характер высшего 
руководства в Баку. Напомню, 
что президент Алиев - выпуск-
ник МГИМО. Для него реноме 
президента Азербайджана в 
мире имеет значение. Согла-
шение трех стран подразуме-
вает деблокаду и Карабаха, и 
Нахичевани. Это даст шанс но-
вым экономическим связям. А 
вот жечь леса вокруг Шуши, в 
Лачинском коридоре - это вар-
варство. Его надо немедленно 
прекратить.

жет, сейчас возьмут? Мы без 

дум проведем.

то звал до этого? И надо бы-
ло Путину послать его куда 

СКАЗАНО!
«В ходе этой активной фазы конфликта я не-

однократно выступал с заявлениями о том, что 
проживающие в Нагорном Карабахе армяне яв-
ляются нашими гражданами. Их безопасность 
и права будут полностью обеспечиваться, как 
и права других людей в Азербайджане». 

(Ильхам АЛИЕВ - в интервью 
японской газете Nikkei.)
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Дым над Карабахом      развеют наши миротворцы
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Эта женщина ставит свечи в монастыре Дадиванк, 
который охраняют БТР миротворцев. А эти 

люди прощаются с домом в Кельбаджарском 
районе, что возвращается Азербайджану. 

точка
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Андрей МАТЛИН  
(«КП» - Пермь»)

С какими вопросами 
звонят люди 
на горячую линию 
по коронавирусу.

Еще весной во всех регио-
нах России открылись кол-
центры, диспетчеры кото-
рых ежедневно принимают 
тысячи звонков и отвечают 
на вопросы про ковид и не 
только. О том, с какими про-
блемами россияне обраща-
ются на коронавирусную 
линию, рассказала оператор 
Татьяна.

«КАК Я НАДЕНУ КОЛЬЦО 
НЕВЕСТЕ В ПЕРЧАТКАХ?» 

Я плохо представляла, с 
чем придется столкнуться, 
когда согласилась работать 
диспетчером на ковидном 
телефоне. Выслушала корот-
кий инструктаж. Кивнула, 
когда мне объяснили, что 
я должна следить за новы-
ми решениями оперштаба. 
Вечером вызубрила все ин-
струкции, которые присла-
ли прямо на смартфон. А 
утром отправилась на рабо-
ту. В тот момент уже ввели 
самоизоляцию, и меня ох-
ватил страх, когда я шла по 
пустому городу. Я смотре-
ла в окна, в которых горел 
свет, и представляла, что все 
обитатели этих домов скоро 
начнут мне звонить с одним-
единственным вопросом: 
как дальше жить?

Пожалуй, никто, как мы, 
операторы коронавирусной 
горячей линии, не может рас-
сказать, как менялось на-
строение людей, после того 
как грянула пандемия. На-
чиналось все с шуточек.

- Можно насчет средств 
индивидуальной защиты 
поинтересоваться? - спро-
сил меня парень, когда я от-
ветила на один из звонков.

Я даже не сразу поняла, 
что он заигрывает и наме-
кает на контрацепцию. За-
кончив разговор, я посмо-
трела, о чем люди пишут в 

соцсетях, и напряглась: на-
род уже вовсю скандалил, 
что из аптек пропали маски, 
а если их и можно было ку-
пить, то втридорога. Боя-
лась, что весь этот шквал 
негодования обрушится 
на меня. Так и произошло. 

Через пару недель изоля-
ции начались звонки от стра-
дающих влюбленных. Мол, 
они наконец-то повстречали 
ту, о которой мечтали всю 
жизнь, и вот теперь боятся, 
что без встреч та единствен-
ная может их забыть.

Один молодой человек 

возмущался, что не может 
по ехать в другой город к сво-
ей второй половинке: мол, 
их союз давно скреплен на 
небесах, хоть штампа в па-
спорте и нет. 

Через неделю он перезво-
нил и стал интересоваться, 
можно ли им сейчас поже-
ниться. Тогда регистрацию 
в загсах приостановили, не 
проводили даже по предва-
рительной записи. Но выяс-
нилось, что пара ждет ребен-
ка. Я обрадовала его, что для 
будущих пап и мам сделано 
исключение, и рассказала, 
как действовать. Но пред-
упредила, что на регистра-
цию пустят только жениха 
и невесту и только в масках 
и перчатках. 

Он засмеялся: «Ну и как же 
я надену невесте кольцо?!»

ПРО ШАШЛЫКИ 
И РЫБАЛКУ

Потом народ устал сидеть 
дома и захотел поехать на да-
чи. Люди спрашивали, мож-
но ли им выехать на природу. 
Некоторые умоляли позво-
лить им поездку за город:

- А мы запишем ваш ответ 
на диктофон и в случае чего 
дадим послушать патрулю. 

Мы вынуждены были рас-
толковывать, что при всем 
желании индульгенций вы-
дать не можем. Все помнят, 
как по ТВ показывали кри-
тические репортажи о «шаш-
лычных гулянках», но люди 

выезжали на природу, не-
смотря на запреты. Дачники 
звонили и спрашивали, бу-
дет ли нарушением, если они 
пожарят шашлыки в кругу 
семьи. 

Целые дискуссии устраи-
вали рыбаки:

- Какие штрафы? Почему? 
Мы же только прогуляемся 
до речки с удочкой!

«А ЕСЛИ У СОБАЧКИ 
КОВИД?»

Вопросы про животных 
задают очень часто. Мно-
гие, например, до сих пор 
встревоженно спрашивают, 
могла ли заразиться кови-
дом собака. Мол, они с ней 
были в гостях у друга, а вот 
теперь выяснилось, что он 
заболел. И сейчас псу подно-
сят мясо,  а он не реагирует 
на запах. 

С самого начала ветери-
нары подготовили для нас 
такую формулировку: «Слу-
чаев заболеваний животных 
пока не отмечено, но лучше 
после контакта с ними де-
зинфицировать руки». Более 
точного ответа я не знаю до 
сих пор. 

Почему-то в своих разъ-
яснениях чиновники и ме-
дики обходят стороной тему 
домашних питомцев, а ведь 
людей она волнует. 

Как-то позвонила пожи-
лая женщина. Сквозь слезы 
пробормотала, что не стало 
ее любимой кошечки и она 

не знает, как ее похоронить, 
ведь в ее возрасте разрешено 
ходить только до ближайше-
го магазина и аптеки. Мы 
подумали и соединили ее с 
волонтерами, попросили их 
помочь.

С приходом осени звонки 
стали касаться простуды и 
осенней депрессии.

- Самочувствие вроде не-
плохое, но со мной что-то не 
так, - вот пример типичного 
обращения последних дней. 

Те, кого захлестнула осен-
няя хандра, тем более в усло-
виях коронавируса, зачастую 
сами этого не осознают. Не-
давно нам начала постоянно 
звонить по разным поводам 
одна и та же женщина. Спра-
шивала, куда можно пожало-
ваться на соседей, которые 
все время стучат и шумят.

Потом она поинтересова-
лась, как можно найти упра-
ву на мужа, с которым они 
дружно прожили много лет, 
а вот теперь он начал ругать 
ее последними словами.

В конце концов мы пред-
ложили переключить ее на 
службу психологической 
поддержки, и она неуве-
ренно согласилась. И теперь 
звонит нам почти каждый 
день и бодрым голосом про-
сит соединить с психологом.

В кол-центрах горячей линии по ковиду тоже никаких исключений:  
вся смена в масках. Раз советуешь людям, исполняй совет и сам.
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Дневник ковидного диспетчера:

«Можно пойти на работу 
в противогазе?» СОВЕТЫ АБОНЕНТАМ
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Перед звонком 
мысленно проговорите 
свой вопрос, а лучше 
запишите его на бумажке.
Звонок можно записать на диктофон, 
чтобы потом еще раз внимательно 
прослушать ответ.
Если вы звоните по чьей-то просьбе, 
узнайте точные данные этого человека, 
например, его возраст. Звонок может 
быть анонимным, но некоторые 
персональные данные могут помочь 
решению вопроса того, кто попросил
вас позвонить.

Не психуйте, разговаривайте 
спокойно, в доверительном 
диалоге пути решения 
проблемы бывает найти проще.

Если вы звоните повторно, 
чтобы уточнить какие-то детали, 
вкратце перескажите состоявшийся 
ранее разговор с оператором - 
вас не обязательно 
соединят именно с ним.
Подумайте, не требуется ли вам, 
кроме справочной информации, 
также помощь психолога.
По вашей просьбе после 
разговора с вами 
оператор может 
вас перевести 
на линию 
психологической 
помощи.
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ТОП САМЫХ НЕСТАНДАРТНЫХ ВОПРОСОВ
Не оштрафуют ли, 
если в условиях 
самоизоляции 
выпускать собаку 
на улицу одну, 
без хозяина?

Будут ли созданы 
прививки 
от коронавируса 
для домашних 
животных?

Можно ли продолжать 
работать в ремонтной 
мастерской, если надеть
надежный противогаз?

Дети тоже должны 
соблюдать дистанцию
в полтора метра?

Зависит ли 
социальная
дистанция 
от роста человека?

Сколько дней можно 
носить одноразовую 
маску? И куда ее 
потом девать?

Можно ли 
заказать на дом 
услугу 
солярия? 
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Елена ОДИНЦОВА

В том, что у нас появляются 
целые поселки самостроев, 
во многом виноваты 
сами законы.

Две трети россиян (66%) хотели бы 
жить в своих домах. Такие данные по-
лучил Всероссийский центр изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ) еще 
в докоронавирусные времена.

Казалось бы, в чем проблема? Хо-
чешь - стройся, своими руками решай 
свой жилищный вопрос. Но специалисты 
называют целый ворох проблем, которые 
заставляют забыть про такие роман-
тические порывы. С инфраструкту-
рой плохо, ипотеку под индивидуальное 
строительство банки до сих пор дают 
неохотно… А еще надо умудриться воз-
вести свой дом так, чтобы не нарушить 
невзначай что-нибудь из российских за-
конов. Особые сложности ждут тех, 
кто решил построиться вне населенных 
пунктов. Например, на своей ферме.

ПОПАСТЬ В ЗОНУ
Это только в американских филь-

мах мы видели: моя земля - что хочу, 
то и делаю на ней. Кто не в курсе, 
российское земельное законодатель-
ство - настоящее минное поле. На-
пример, чтобы построить дом на сво-
ем участке, нужно, чтобы земля была 
правильной категории и с нужным 
целевым назначением.

- Лучше всего строить свой дом на 
земле, которая относится к категории 
земель населенных пунктов, с видом 
разрешенного использования - для 
индивидуального жилищного строи-
тельства, либо для личного подсобно-
го хозяйства. При этом обязательно 
нужно учитывать правила зем-
лепользования и застройки 
(ПЗЗ) конкретного му-
ниципального образо-
вания, - объясняет азы 
юрист, партнер юриди-
ческой фирмы Law & 
Commerce Offer Вик-
тория Соловьёва.

Но это только нача-
ло квеста под названи-
ем «построй дом на своей 
земле».

- Лучше перед покупкой участка за-
казать справку ИСОГД (сведения ин-
формационной системы градострои-
тельной деятельности). В ней будет 
информация о территориальной зоне, 
в которой находится ваш участок с 
учетом местных особенностей. Иначе 
вы рискуете приобрести землю в зоне, 
например, культурного наследия, где 
действует много ограничений, - пред-
упреждает юрист компании «Единый 
центр защиты» Дмитрий Першин. - И 
еще момент. В землях, где жилая за-
стройка разрешена, тоже выделяют-

ся разные подкатегории. Например, 
есть зона, где индивидуальный жи-
лой дом строить можно - но толь-
ко дом, без прилегающего двора.

Справки, впрочем, не всегда помо-
гают. Потому что границы территори-
альных зон у нас имеют обыкновение 

меняться. Известны случаи, ког-
да люди узнавали о том, что, 

оказывается, построились в 
какой-нибудь зоне с огра-
ничениями на строитель-
ство жилья только лет 
через пять-шесть после 
покупки земли. После 
того как и дом возвели, и 

даже честно зарегистриро-
вали права на него в Росре-

естре. И вдруг - о-па, повестка 
из суда: местные власти постфактум 

объявили дом самостроем.
Или вот еще пример из практики.
- Один из моих клиентов не успел 

в срок, установленный разрешением 
на строительство, возвести индиви-
дуальный жилой дом. При попытке 
продлить разрешение на строитель-
ство оказалось, что в ПЗЗ внесены 
изменения, и строительство дома с 
заявленной этажностью уже невоз-
можно на этом участке, и нужно вно-
сить изменения в проект, - рассказала 
Виктория Соловьева.

ДОМ ОТДЕЛЬНО,
ФЕРМА ОТДЕЛЬНО

Вне населенных пунктов 
ограничений на строи-
тельство жилья - не много-
этажного, обычных частных 
домиков на одну семью - 
еще больше. Такое строи-
тельство практически за-
прещено.

- На землях сельхозназначения это 
возможно, если они предназначены 
для ведения садоводства и если это 
разрешено правилами землепользо-
вания и застройки. В некоторых слу-
чаях вне населенных пунктов можно 
построиться на землях под личное 
подсобное хозяйство. Но потребу-
ются дополнительные согласования 
по землепользованию и прочее (это 
все денег стоит. - Ред.), а в конечном 
итоге дом могут и не разрешить, - 
посвящает корреспондента «КП» в 
нюансы российского законодатель-
ства доцент Департамента правового 
регулирования экономической дея-
тельности Финансового университета 
Оксана Васильева.

А если по-простому, то логика 
наших чиновников, придумывав-
ших правила российского земле-
пользования, выглядит так. Жить 
надо в населенных пунктах - го-
родах, поселках, деревнях. А вне 

их - заниматься производством. 
Поля под пшеницу - налево, паст-
бища - направо. Ну можно еще дач-
ку построить. Схема красивая, но 
нынешняя действительность в нее 
укладывается плохо. Например, из 
нее полностью вылетает достаточно 
многочисленный уже в России класс 

людей, именуемых фермерами.

«ЖИВЕМ НА РАБОТЕ, 
В БЫТОВКЕ»

Почитала на фермерском фору-
ме переписку по поводу оформ-

ления построенного на земле 
крестьянского хозяйства 

дома. Это - хоть кино сни-
май.

«Когда будете оформ-
лять дом, напишите, что 

это сельскохозяйственный 
склад», - советуют главе 

крестьянского хозяйства со-
братья.

«А я свой дом зарегистриро-
вал как свинарник», - пишет 
еще один фермер.

И, похоже, не шутит.
- По Закону «О крестьянском 

(фермерском) хозяйстве», на та-
ких участках можно строить зда-
ния административного и хозяй-
ственного назначения, которые 
необходимы фермеру для произ-
водственной деятельности, - разъ-
ясняет Оксана Васильева. - Жилой 
дом для фермера и его семьи за-
конодатели не предусмотрели. По 

всей России можно найти лишь 2 
- 3 случая, когда фермерам удалось 
через суд получить разрешение на 
строительство именно жилого до-
ма. Однако, как это принято у нас, 
все фермеры строят дома и живут в 
них, получая разрешения на строи-
тельство хозяйственно-бытового или 
административно-бытового здания.

Для тех, кто не понимает, поче-
му американский фермер на своей 
частной ферме, купленной на лич-
ные деньги, может строить «свою 
крепость», а его российский кол-
лега должен ночевать в свинарнике 
или на складе, есть многочислен-
ные разъяснения судебных органов. 
Например, в одном из определений 
утверждается, что «земля и другие 
природные ресурсы используются и 
охраняются в Российской Федерации 
как основа жизни и деятельности на-
родов, проживающих на соответству-
ющей территории», поэтому земли, 
пригодные для сельского хозяйства, 
должны выделяться прежде всего под 
эти цели, к которым строительство 
индивидуального дома не относится.

Иными словами, человек, решив-
ший в глуши заниматься сельским 
хозяйством, должен жить в сарае или, 
собственно, в коровнике - иначе он 
покушается на народное достояние.

Официальная позиция по пово-
ду делений российской земли на 
разнообразные зоны и категории 
известна. Мол, не будет таких огра-
ничений - всю сельхозземлю рас-
тащат на коттеджи, а в населенных 
пунктах будет хаос, а не застройка.

Как растаскивали сельхоззем-
лю, несмотря на все ограничения, 
я наблюдала, можно сказать, из 
окна своей квартиры в подмосков-
ном Одинцове. От пахотных земель, 
когда-то начинавшихся сразу за 
окраиной нашего города, прак-
тически ничего не осталось. Там 

возвышаются - да даже не коттед-
жи, а уже целые многоэтажные 
микрорайоны.

Граждане же, у которых нет ни 
столько денег, ни такого админи-
стративного ресурса, как у круп-
ных компаний-застройщиков, тоже 
строятся. По известному русскому 
способу - ничего никак не регистри-
руя. Или регистрируя, как проще, а 
не в соответствии с реальностью.

Только в Подмосковье, по оцен-
кам, не зарегистрированы закон-
ным образом до 40% жилых и 
дачных домов. Сколько такой не-
движимости в целом по России, 
точно неизвестно. Но в некоторых 
населенных пунктах встречаются 
целые районы со сплошным само-
строем.

Власти, которые были бы совсем 
не против получать со всей этой 

«тайной» недвижимости налоги, 
периодически разрабатывают по-
слабления. Так, очередной раунд 
продления дачной амнистии для не-
зарегистрированных домов - теперь 
до марта 2026 года - предполага-
ется распространить и на дома на 
земле под индивидуальное жилищ-
ное строительство и личное под-
собное хозяйство (правда, только 
в черте населенных пунктов).

На самом высоком уровне, 
вплоть до заседаний правитель-
ства и совещаний у президен-
та, периодически всплывает 
и тема «дома фермера». Нехо-
рошо ведь как-то получается  - 
импортозамещение на дворе. 
Как говорят эксперты, «ждем 
поправок».

Вопрос, а не пора ли привести 
в соответствие с современными 
реалиями все земельное законода-
тельство, а не отбиваться амнисти-
ями и косметическими изменения-
ми, пока остается риторическим.
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Ждите очередной амнистии

Абсурд:

В России фермерам 
запрещено строить 
дома на своей земле

Возведение гражданами себе жилья у нас вроде бы 
поддерживается. Но на деле затыки возникают как раз в тех 

случаях, когда, казалось бы, именно индивидуальный жилой дом 
просто необходим.

В России, 
по оценкам, 

более 25 миллионов 
незарегистрированных 

объектов 
недвижимости. 

Как правило, это 
частные дома 

или дачи. 
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Если в классе обычной средней школы 
попадутся обеспеченные родители-ма-
жоры, которые считают, что им все всё 
должны, конфликты неизбежны. Непони-
мание может возникнуть как между сами-
ми родителями в классе, так и с учителем. 
Например, в одной мурманской школе 
родительница начала настоящую войну 
против педагога, подкладывая в портфель 
ребенку диктофон и строча жалобы руко-
водству школы.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям в классе
✓ Не обострять конфликт, не доказы-

вать придирчивым родителям, что им ни-
кто ничего не должен.

✓ Но и не позволять сесть на шею, не 
выполнять заведомо неадекватные требо-
вания конфликтующей стороны.

Что делать учителю
✓ Продемонстрировать сильные сто-

роны и достижения детей конфликтных 
родителей и обратить внимание на обла-
сти, где ребята недотягивают: не лучшие 
и даже не середнячки.

✓ Разговаривать с подобными родите-
лями, как с экспертами: как лучше по-
ступить. Возможно, они сами предложат 
выход из не устраивающих ситуаций.

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»)

О жуткой истории, 
которая произошла 
на днях в Волгограде, 
«КП» уже писала: по-
сле конфликта роди-
телей в школьном чате 
был убит человек - папа одного из учеников 
(расследование Ульяны Скойбеды читай-
те на kp.ru). То ли долгая удаленка всему 
виной, то ли общее напряжение в обще-
стве растет, но факт остается фактом: 
школьных конфликтов в этом году стало 
больше. В Самарской области, например, 
из-за ругани родителей месяц не учился весь 
класс, в другой школе папы стрелялись на 
улице из пневматики. Вместе с опытным 
психологом, доцентом кафедры философии 
СамГМУ Ниной Ковалюнас и юристом Али-
ной Немродовой «Комсомолка» разбиралась 
в причинах наиболее популярных сценариев 
школьных конфликтов и искала варианты 
выхода из ситуации.
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Порой между конкретным учеником и конкретным 
педагогом возникают неприязненные отношения, ко-
торые способны испортить жизнь обеим сторонам. 
Крайнее проявление такого конфликта - физическое 
воздействие взрослого на ученика. Пример - в 
Екатеринбурге родители в элитной гимназии по-
жаловались, что педагог обзывает детей и даже 
поднимает на них руку. На собрании родители чуть 
не передрались, кто-то был за опытного учителя, кто-
то кричал, что она перегибает палку. Разбирались 
в этой истории уже с прокуратурой. А ведь можно 
было избежать этих неприятностей.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям ученика
✓ Не пускать дело на самотек, не отмахиваться от 

ребенка, когда он жалуется на учителя, не вставать 
априори на позицию «сам виноват».

✓ Прийти поговорить с учителем без ребенка - 
так педагог поймет, что родителю не все равно, а 
сам родитель услышит второе мнение.

Что делать учителю
✓ Не доказывать ученику и его родителям, что 

ученик плохой, не предъявлять родителям список 
претензий и доказательств. Найти в проблемном 
ученике положительные качества, умения.

Конфликты между учениками в классе неиз-
бежны. Иногда они могут вылиться в настоящую 
травлю одного из учеников или позиционную 
войну между отдельными «группировками». Та-
кой конфликт разразился, например, в Хво-
ростянском районе Самарской области, где 
одноклассники сломали мальчику нос, когда 
он заступился за мать-инвалида, которую те 
травили. В скандал пришлось включиться и 
местному минобру, и прокуратуре.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям
✓ Не пытаться искать правых и виноватых, до-

казывать виноватым, что они не правы.
✓ Беседовать с детьми о возможных путях 

компромисса, рассказывать истории из собствен-
ной жизни.

Что делать учителю
✓ Гасить попытки травли в зародыше, не под-

черкивать перед классом недостатки кого-то из 
учеников, проводить мероприятия и встречи.

Случается, что школьный 
хулиган терроризирует од-
ноклассников, хамит учи-
телям. А родители такого 
ученика уверены, что все 
в порядке, и отказываются 
хоть как-то воздействовать 
на юного террориста. Что 
в итоге? Настоящая война. 
В Южно-Сахалинске роди-
тели вышли на пикет про-
тив третьеклассника Васи, 
который терроризировал 
их детей - нападал с нож-
ницами, бил, душил, - и до-
бились перевода хулигана 
на домашнее обучение.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям 

в классе
✓ Не стоит требовать 

проводить экспертизы и 
доказывать, что ребенок 
плохой.

✓ Попытаться привлечь 
родителей проблемного 

ребенка к совместной де-
ятельности, например, по 
организации досуга детей, 
выезда на природу и т. д.

✓ Посоветовать своим 
детям чаще включать ху-
лигана в совместные игры 
и привлекать к совмест-
ной работе.

Что делать учителю
✓ Не игнорировать кон-

фликт между детьми, по-
зиция «сами разберутся» 
неприемлема.

✓ Не противопоставлять 
хулигана и остальной кол-
лектив.

✓ Постараться привлечь 
родителей проблемного 
ребенка к конструктив-
ному диалогу и участию в 
жизни класса. Ведь при-
чиной плохого поведения 
детей очень часто являет-
ся как раз невнимание к 
ним родителей!

Родительское собрание

«Родительский 
вопрос» 

поднимаем 
по воскресеньям 

в 11.00 
на Радио «КП»

Одно дело - сдавать деньги на мифи-
ческий ремонт, и совсем другое - на 
поездку класса в музей или театр, на 
чаепитие в честь дня именинника или 
питьевую воду в кабинет. Однако если 
один из родителей в классе окажется 
«дотошным правдорубом», то скинуться 
хоть на что-то остальным родителям при 
всем желании будет очень проблематич-
но. Жалобы на учителя, на директора 
в департамент образования, заявле-
ния в прокуратуру по любому поводу 
могут буквально затерроризировать 
остальных и стать причиной нешуточно-
го конфликта. Именно так произошло в 
одной из школ Самары, где из-за такого 
правдоруба учитель с нервным срывом 
угодила в больницу, а остальные роди-
тели объявили школе бойкот.

СОВЕТ ПСИХОЛОГА
Что делать родителям в классе
✓ Не давить на несогласного, не 

требовать финансового участия в нуж-
дах класса (возможно, у него тяжелое 
материальное положение).

✓ Предоставить возможность по-
другому включиться в работу родитель-
ского комитета - например, физически 
помочь при благоустройстве класса.

Что делать учителю
✓ Не позволять детям в классе под-

черкивать материальное неравенство 
родителей.

✓ Объяснить несогласному родите-
лю, что он может не скидываться на 
чаепитие или поход в театр, но другие 
родители имеют право сделать это для 
своих детей.

 «Правдоруб против поборов»

 «Школьный хулиган»

«Родители-
мажоры 
доводят 
учителя придирками»

 «Чучело»

«Нелюбимый 
ученик»

КОММЕНТАРИИ ПСИХОЛОГА...
Нина КОВАЛЮНАС, психолог, доцент кафедры 
философии Самарского государственного 
медицинского университета:

- Разговор в конфликтах любого типа должен идти на 
принципах сотрудничества и поиска компромисса. Детские 
конфликты нужны, чтобы дети научились из них правильно 
выходить. Взрослые должны научить их это делать, лучше 
всего - показав личный пример такого умения. При этом 
важно не потерять доверия ребенка - объяснить, что ситу-
ации и люди в жизни встречаются разные, что иногда надо 
гнуть свою линию, а иногда лучше отступить. Ощущение 
«я на твоей стороне» передается невербально: обнять, 
постоять за спиной, когда маленький человек решает 
свою проблему с учителем или сверстниками. Но дать ему 
возможность попробовать действовать самостоятельно - 
под мудрым родительским присмотром.

...И ЮРИСТА
Алина НЕМРОДОВА, помощник адвоката:

- Конфликт конфликту рознь. Если школьный конфликт 
начинает угрожать жизни или здоровью одной из сторон, 
то не стоит заниматься самоуправством, решать вопрос 
силой - это только усугубит конфликт. Нужно действовать 
в рамках закона и собирать доказательную базу. В первую 
очередь зафиксировать действия обидчика на фото, видео 
или аудио. После этого попробуйте предъявить обидчику эти 
доказательства и предупредить, что если он не прекратит 
свои действия, то вы будете вынуждены обратиться в поли-
цию. Нередко предъявления фото и видео может оказаться 
достаточно, чтобы остудить горячие головы и образумить 
обидчика. Если же такая мера не помогла, стоит, во-первых, 
обратиться с жалобой к руководству школы, а во-вторых, 
написать заявление в полицию и в прокуратуру. При этом 
обязательно приложите все собранные доказательства.

Вместе с психологом и юристом разбираем самые частые 
сценарии школьных конфликтов и варианты их решения.

 «Правдоруб против поборов»Сценарий 
№ 1

 «Школьный хулиган»Сценарий 
№ 2

Сценарий 
№ 3

 «Чучело»Сценарий 
№ 5

Сценарий 
№ 4

Школьные войны:

Остаться в живых
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Обозреватель «КП» 
Александр МИЛКУС 
рассказывает, 
как совершенно 
обычные земные 
вещички спасали 
космонавтов 
на орбите 
и даже на Луне.

Не так давно интернет 
всколыхнула забавная но-
вость, мол, утечку в мо-
дуле «Звезда» на Между-
народной космической 
станции нашли благо-
даря чайному пакетику. 
Но стоп! Какой, к черту, 
чайный пакетик? Да, не-
весомость. Но у пакетика 
есть масса и объем. Какой 
должен быть поток возду-
ха, чтобы целый чайный 
пакетик увлечь за собой? 
А ведь утечка крохотная...

Я позвонил космонав-
ту Павлу Виноградову - 
он сейчас замначальника 
Летно-космического цен-
тра ракетно-космической 
корпорации «Энергия».

- Павел Владимирович, 
что-то не сходится, а?

- Да при чем тут паке-
тик! - возмущается кос-
монавт.

Было вот что. Ни одним 
прибором утечку обнару-
жить не удавалось. Ребя-
та на станции прибегли 
к «народным» средствам. 
Пускали клочки бумаги, 
надеясь, что их потоком 

воздуха прибьет к от-
верстию. Не получалось. 
Статическое электриче-
ство на станции есть, и 
бумажки прилипали к 
панелям.

Пускали пенопласто-
вые шарики - тот же эф-
фект. 

И тогда придумали! 
Чайный лист - органика 
и статического электри-
чества не боится! Но чай-
ных пакетиков на стан-
ции нет. В невесомости 
так просто чай в чашке не 
заваришь. 

Зато есть пакетики с за-
варкой, запаянные в спе-
циальном полиэтилено-
вом пакете с горловиной, 

в которую вставлена тру-
бочка. В пакет наливают 
кипяток, чай заваривает-
ся, и так его пьют.

Так вот - пакет разре-
зали. Достали  щепотку 
мелких листочков, высы-
пали их в районе отсека, 
где предполагали утечку. 
По их движению и смогли 
выяснить, куда ветер дует.

Это место заклеили 
скотчем. Временно. Кон-
кретную точку, где сифо-
нит, еще не определили. 
Подозрительный участок 
теперь обследуют с помо-
щью приборов. И вот тог-
да место утечки заделают 
по специальной техноло-
гии. 

Еще больше 
историй 

из космоса - 
на сайте

N
AS

A

Или другой критический слу-
чай. Во время полета в 1997 го-
ду грузовой корабль «Прогресс» 
во время испытания телеопе-
раторного режима управления 
врезался в модуль «Спектр», 

вспоминает Виноградов. Раз-
герметизация. Давление на 
станции падало. Нужно бы-
ло срочно закрыть опасный 
модуль. Но через его люк 
протянуты разные кабели.

- По инструкции их нужно 
перерезать… мачете.

- Мачете из носимого 
аварийного запаса?

- Да. Оно висит в опреде-
ленном месте. Подлетаю, а 
его нет. Кто-то взял и не по-
ложил на место. Времени ис-
кать мачете не было. А рядом 
висел мой перочинный ножик. 

Схватил то, что было.
- Резал кабели перочин-

ным ножом?
- А что оставалось делать?
Люк закрыли. Станция «Мир» 

еще четыре года находилась на 
орбите.

Еще была история с одним из кос-
монавтов. Планировался важный выход 
в космос. Стали проверять герметич-
ность скафандров. Выяснилось, что 
один поврежден: на ноге дыра. Может, 
случайно кто-то задел на станции, ког-
да ремонтные работы рядом вел. Кос-
монавт затянул порез липкой лентой. И 
в таком виде вышел на работу за борт.

Нужно, правда, уточнить - в скафан-
драх для работы в открытом космосе 
два герметичных контура. И даже ес-
ли бы порез не был прочно заклеен, 
космонавт рисковал минимально. Но 
факт есть факт  - скафандр залатали 
скотчем.

Кстати, о роли скотча в космических 
полетах впору писать диссертацию.

Во время полета «Аполлона-13» 
к Луне взорвался кислородный 
бак. Содержание углекислого газа 
в атмосфере корабля росло. Возник-
ла опасность, что экипаж погибнет 
от удушья еще до того, как удастся 
вернуть «Аполлон» на Землю. Решили 
использовать кислород, который на-
ходился в лунном модуле. Но он был 
рассчитан на двух человек на два дня. 

А в корабле - трое взрослых мужчин. 
Мощности поглотителей углекислоты 
недостаточно. Подключить поглотите-
ли углекислого газа командного моду-
ля не получалось - они не стыковались 
с поглотителями лунного модуля.

И тогда экипаж при помощи двух 
канистр с гидроксидом лития, обло-
жек бортовых журналов, пластико-
вых пакетов и прочной клейкой ленты 
смастерили переходник. Подключение 
получилось. Они остались живы.

В другой раз клейкая лента при-
годилась экипажу лунного модуля 
«Аполлона-17». Кто помнит, во 
время последней миссии астронав-
ты разъезжали на заброшенном на 
спутник электромобиле. Но во время 
прилунения у электромобиля слома-
лась часть крыла. Центр управления 
полетами запретил им пользоваться - 
пыль, летящая из-под колеса, была 
опасна астронавтам. И тогда обложку 
бортового журнала с помощью скотча 
наклеили на сломанное крыло. Миссия 
была выполнена полностью.

Многие годы советские, а потом и российские космо-
навты брали с собой на выход в открытый космос гайку, 
привязанную к тонкой прочной веревке или резинке.

Почему? А потому, что хорошо учились в школе и пом-
нили законы Ньютона.

Самое страшное во время работы в открытом космо-
се - оторваться от станции. Тело либо просто повисает 
в безвоздушном пространстве, либо, получив импульс, 
удаляется от космического объекта. И ничего сделать 
нельзя - маши руками, двигай ногами…

Но космонавты верили: если уж ЧП произошло - нужно 
кидать гайку в сторону станции, и тогда ты сам полу-

чишь пусть небольшое, но ускорение и сможешь 
потихоньку двигаться вперед. Есть и второе 

объяснение - с помощью веревки с грузи-
ком был шанс зацепиться за поручень 

или какую-то другую конструкцию и 
подтянуть себя к корпусу.

Кстати, однажды Василий Ци-
блиев чуть было действительно не 

улетел в открытый космос. Болт, 
державший поручень, развин-
тился, и карабин, которым 
космонавт закреплял себя на 
станции, соскочил. Удача, 
что работавший рядом Алек-
сандр Серебров это увидел и 
за шиворот скафандра под-
тянул напарника к станции.

Скафандр заклеили скотчем

Обошлись 
без мачете

Закон Ньютона, гайка и резинка

Первым человеком, ступив-
шим на Луну, был Нил Армстронг. 
Вторым - Базз Олдрин. Вернувшись в 
посадочный модуль из первой прогулки 
по пепельно-серой поверхности, Базз за-
метил на полу уже порядком запылившийся 
небольшой кусочек пластмассы. В нем он узнал 
кончик выключателя, который должен был зажечь 
ракетный двигатель, поднимающий модуль с Луны, 
чтобы направить к командному отсеку, кружившему 
на орбите.

Скорее всего, тумблер сломал кто-то из астронав-
тов, задев тяжелым скафандром.

Починить его невозможно. И тогда Базз взял флома-
стер, который был на борту, и, как рычажком, с его по-
мощью соединил контакты. Астронавты вернулись домой.

Фломастер 
вернул

 на Землю
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Крыло лунного 
трактора нарастили 
обложкой журнала.

Вот из таких 
«пакетиков» (справа) 

пьют чай на орбите. На 
фото слева - сама чайная 
церемония (по-другому 

и не скажешь).
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Космическая смекалка:

Чайный листик помог найти 
утечку воздуха, а фломастер 
спас лунную экспедицию
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Вспоминаем 
самые яркие 
романы 
«Ледникового 
периода».

Читайте все 
о знаменитостях 
в разделе 
«Звезды» 
на сайте kp.ru

«Ледниковый период». 
Суббота, 18.20.

Фигурист Петр Чернышев много раз 
участвовал в «Ледниковом периоде», но 
самым важным для него стал другой ледо-
вый проект - «Танцы на льду. Бархатный се-
зон», который спортсмен выиграл вместе 
с Юлией Ковальчук в 2007 году. Тогда 
шоу вела Анастасия Заворотнюк, у 
которой был роман с кол-
легой по «Моей пре-
красной няне» Сер-
геем Жигуновым. 
«Я сразу понял, что 
Настя - это моя вто-
рая половинка, она 
ответила мне симпа-
тией, и я решил дей-
ствовать», - вспоминал 
Петр. Через год они распи-
сались, а в 2009 году оба появились в 
«Ледниковом периоде». Заворотнюк в 
качестве ведущей, Чернышев - как участ-
ник (с Ксенией Алферовой). Затем пара 
тайно обвенчалась в Форосе, а на льду 
телепроекта отметила это событие импро-
визированной свадьбой - «расписала» их 
Татьяна Тарасова, подарившая после 
церемонии куклу в белоснежном наряде. 
Это, возможно, самый крепкий роман в 
истории всех ледовых шоу - до сих пор в 
тяжелейшей ситуации, когда Анастасия 
борется с онкологией, муж рядом с ней, 
зарабатывает на лечение и не отходит от 
любимой ни на шаг.
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Егор АРЕФЬЕВ

На первый взгляд мир фигурного 
катания - ледяная территория, где 
результат дает лишь механическое 
исполнение тулупов, акселей, лутцев 

и прочих элементов. Однако шоу 
«Ледниковый период» доказывает 
обратное. За 13 лет в эфире проект 
как организовал несколько довольно 
крепких пар, так и развалил немало 
союзов.

Для Анастасии Заворотнюк встреча 
с Петром Чернышевым стала 

судьбоносной - ее экс-возлюбленный 
Сергей Жигунов (фото справа) 

наверняка отнесся к этому 
с пониманием.

Ванагас - Дробязко - Дьяченко

Любовь нечаянно нагрянет, 
когда тулуп крутить пойдешь

Женатые с 2000 года литовские фигу-
ристы Маргарита Дробязко и Повилас 
Ванагас уже в первом сезоне «Леднико-
вого периода» прошли серьезный экзамен 
на верность. Проект развел их по разным 
парам: ей достался блеснувший в «Брате-2» 
актер Александр Дьяченко, ему - леген-

да Первого канала Лариса Вербицкая. 
Невооруженным глазом было видно, что 
каждый номер пары - нечто большее, чем 
просто набор отработанных элементов. За-
говорили о романе, и Ванагас не мог не 
чувствовать этого. Брак дал небольшую 
трещину, но до развода так и не дошло.
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Жигунов - Заворотнюк - Чернышев

Авербух - Лобачева - Марьянов - Арзамасова

«Ледниковый период» 
заставил Лизу и Илью 

забыть о разнице в возрасте.

Семейный дуэт Маргарита Дробязко - Повилас Ванагас с честью 
выдержал испытание звездными партнерами по проекту - 

Александром Дьяченко (фото слева) и Ларисой Вербицкой (фото вверху).
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Встреча Дмитрия Марьянова 
и Ирины Лобачевой 

на шоу привела к браку - 
правда, лишь гражданскому.
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Ирина Лобачева и Илья Авербух вме-
сте катались, выигрывали «серебро» Олим-
пиады-2002, а развелись аккурат перед 
выходом первого сезона «Ледникового пе-
риода», в 2007 году. В том шоу Лобачевой в 
пару достался актер Дмитрий Марьянов, 
ставший впоследствии ее гражданским му-
жем. Илья был тренером и опекуном пары. 
Марьянова не стало в 2017 году, а недавно 
Ирина призналась, что потеряла ребенка 
от него.

Сам Авербух летом 2020 года признался, 
что встречается со звездой «Папиных дочек» 
Лизой Арзамасовой, с которой познако-
мился... опять же в «Ледниковом периоде». 
Точнее, в его промежуточной версии «Лед и 
пламень» в 2010 году, где Лиза заняла вто-
рое место вместе с Максимом Стависким. 
Теперь Арзамасова ждет возлюбленного на 
всех репетициях и съемках «Ледникового пе-
риода» в «Лужниках». Ей уже 25, ему всего 
46 - в общем, романтика!

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
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Действующий пре-
зидент США Дональд 
Трамп любит ломать 
стереотипы. Бизнесмен, 
ставший главным вер-
шителем американской 
политики, стал еще и 
первым после Джеймса 
Полка (срок правления: 
1845 - 1849) главой аме-
риканского государства, 
у которого нет четверо-
ногого друга. 

После объявления 
Джо Байдена победи-
телем президентских 
выборов СМИ с уми-
лением поторопились 
сообщить, что вместе с 
четой Байден в Белый 
дом въедет и их пес 
Мейджор. Он станет 
первым четвероногим 
обитателем президент-
ской резиденции, взя-
тым из приюта.

СОБАЧЬЯ ЖИЗНЬ
Историки и архива-

риусы Белого дома ве-
дут тщательный учет 
всех домашних живот-
ных, проживавших на 
его территории. Собак 
среди них было больше 
всего.

Все началось с со-
бачки по кличке Леди-
бой президента Уоррена 
Гардинга (1921 - 1923). 
Американцы вдруг ста-
ли проявлять огромный 
интерес к жизни его по-
допечного, и газетчикам 
пришлось даже завести 
специальную колонку, в 
которой публиковались 
новости из жизни пса.

Скотч-терьер Фала, 
принадлежавший Фран-
клину Рузвельту (1933 - 
1945), однажды был 
забыт на далеких Але-
утских островах, кото-
рые посетил с визитом 
президент. Рузвельт от-
правил за своим питом-
цем военный корабль, и 
в прессе его обвинили 
в разбазаривании бюд-
жетных средств. Вскоре 
в СМИ появилась речь, 
которую произнес глава 
государства в ответ: «Вы 
можете критиковать ме-
ня, мою семью, но вы 
не можете критиковать 
мою маленькую собач-
ку. Все эти обвинения в 
трате денег разбередили 
его маленькую душу». 
Речь эта вошла в исто-
рию как «речь Фалы» и 
помогла переизбранию 
ее автора на новый срок.

На момент появления 
в семье кокер-спаниеля 
Чекерса Ричард Никсон 
(1969 - 1974) главой го-
сударства еще не был, 
но вел борьбу за этот 
пост. В какой-то мо-

мент его обвинили 
в том, что он получает 
незаконные пожертво-
вания и ценные подар-
ки. Никсон отверг все 
подозрения, сказав, что 
им был получен всего 
один подарок, да и тот 
он не намерен переда-
вать, как и положено, 
в казну. Подарком был 
Чекерс.

Билл Клинтон (1993 - 
2001) въехал в Белый 
дом с котом Соксом, а 
выехал с ним и лабра-
дором Бадди. В своих 
мемуарах экс-президент 
признался, что кот и пес 
так и не научились ла-
дить между собой: «У 
меня получилось лучше 
с палестинцами и изра-
ильтянами, чем с Бадди 
и Соксом». 

Спотти - спаниель 
Джорджа Буша-младше-
го (2001 - 2009) вошел 
в историю Белого дома 
как первый принадле-
жавший главе государ-
ства пес, скончавшийся 
в резиденции президен-
та США.

Барак Обама (2009 - 
2016) долго обещал 
своим дочерям щенка, 
но аллергия на соба-
чью шерсть у одной 

из девочек не 
позволяла ис-
полнить их же-
лание. Выход 
нашел сенатор 
Тед Кеннеди, 
п о д а р и в ш и й 
Обамам соба-
ку гипоаллер-
генной породы. 
Бо мгновенно 
освоился и стал 
негласным фаво-
ритом у персонала 
резиденции.

КОШКИ 
И МЫШКИ

Мышей и крыс 
в Белом доме ни-
когда и не рассма-
тривали в качестве до-
машних животных. Но 
они там были. Прези-
дент Эндрю Джонсон 
(1865 - 1869) даже са-
молично поймал пароч-
ку под своей кроватью, 
посадил их в клетку и 
долгое время ухаживал 
за ними. Но это было 
единственным исклю-
чением. Для борьбы с 
грызунами в Белом до-
ме до конца позапро-
шлого века всегда дер-
жали котов и кошек. 

Собственные усатые-

полосатые были 
у Авраама Лин-
кольна (1861 - 
1865). Одну из 
своих кошек - 
Дикси он считал 
«умнее всего моего 
кабинета». 

У Джона Кеннеди 
(1961 - 1963) был кот 
Робин. Помимо часто 
приписываемого ему 
женолюбия этот пре-
зидент США являлся, 
судя по всему, еще и 
большим любителем 
животных. Кроме кота 
у него были пудель Гол-
ли, канарейка Робин, 
доберман Мо. Для де-
тей чета Кеннеди также 
держала в Белом доме 
хомяков Билли и Дебби, 
пони Макарону, кро-
лика Жажу и двух по-
пугаев. Семья особенно 

гордилась подарком со-
ветского лидера Никиты 
Хрущева - дворняжкой 
Пушинкой, рожденной 
знаменитой Стрелкой, 
побывавшей в космосе.

В СТОЙЛАХ 
И КЛЕТКАХ

Без экзотики в Белом 
доме тоже не обходи-
лись. Чаще всего эк-
зотические животные 
попадали в Белый дом 
в качестве подарков от 
зарубежных лидеров.

Например, Томасу 
Джефферсону (1801 - 
1809) как-то подарили 
двух медвежат гризли. 

Пришлось передать 
их в один из музеев 

Филадельфии.
Жена Джона 

Адамса (1825 - 
1829) Луиза раз-
вела в Белом 
доме… шелко-
вичных червей. 
Нужда в них 
была прозаиче-

ской: шелк тогда 
стоил в Америке 

дорого, и первая 
леди сама добывала 

шелковую нить при-
родным способом.

Дочь Теодора Рузвель-
та (1901 - 1909) держала 
в своей комнате змею, 
которую она назвала 
Тонкий Шпинат. Еще 
у нее были попугай ара, 
кролик и барсук.

Попугая Полли пре-
зидент Эндрю Джонсон 
(1829 - 1837) на свою го-
лову на учил материться. 
Когда Джонсон умер и 
гроб с его телом гото-
вили к выносу, попугай 
стал ругаться, да так, что 
пришлось уносить клет-
ку из комнаты, а собрав-
шимся сдерживать смех.

Также у некоторых 
американских прези-
дентов были собствен-
ные лошади, козы и 
даже буйволы. Но они 
содержались не в Белом 
доме, а в личных владе-
ниях или на ранчо, при-
надлежавших президен-
там.

В списке также есть 
гиены, козы, куры, гу-
си, ястребы и даже кар-
ликовый бегемот.

В машине 
Франклина 

Рузвельта ездил и его 
скотч-терьер Фала.

А вот спаниель 
Джорджа  

Буша-младшего 
Спотти попал 
в резиденцию 

президента уже 
в возрасте. Там 

и закончил свои дни.

ВИП-зверюшки
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Билл Клинтон жаловал не только собак, 
но и котов. На плече у него красавец Сокс.

Немецкая 
овчарка Мейджор 
готова вступиться 
за хозяина Джо 

Байдена, если ему 
помешают въехать 

в Белый дом.

Ричард Никсон  
души не чаял 
в своем  
кокер-спаниеле  
Чекерсе.

На газоне 
перед Белым домом 
дворняжка Пушинка, 

которую подарил 
Джону Кеннеди Никита 

Хрущев. Пушинка - 
дочка знаменитой 

Стрелки, побывавшей 
в космосе.

Белый дом: собаки, кошки  
и прочая живность

Подготовил Алексей ОСИПОВ.

В резиденции 
американских 

президентов вместе 
с хозяевами живут  

и их питомцы.
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*Вся информация публикуется на правах рекламы. Каждый купон применяется один раз.

Предложение действительно до 31.12.2020 г. Необходимо вырезать купон и обменять на скидку. 
Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

40%
на книгу «Тонкая штучка. 
Рецепты для тонкой 
и изящной фигуры»

КУПОН НА СКИДКУ

16 +

о810 о480ооооо810810810810810810810810
Новая цена

Предложение действительно до 31.12.2020 г. 
Необходимо вырезать купон и обменять 
на скидку. Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

45%
«Любовь моя. Вино и еда. 
Идеальные пары закусок, 
десертов и напитков 
и приятные поводы 
для девичников»

КУПОН НА СКИДКУ

18 +

о850 о460ооо850850850850
Новая цена

Предложение действительно до 31.12.2020 г. Необходимо вырезать купон и обменять 
на скидку. Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

45%
«Сказка про сладости. 
Пряники, смоква, 
пастила, постный сахар 
и другие приятности 
для стола»

КУПОН НА СКИДКУ

16 +

о850 о460
 Необходимо вырезать купон и обменять 

о

 Необходимо вырезать купон и обменять  Необходимо вырезать купон и обменять 

оо850850850850
Новая цена

Приближается самый 
чудесный праздник - 

День матери!
Если вы до сих пор гадае-

те, что подарить, то мы 
готовы вам помочь. Книга - 
это лучший подарок во все 
времена! Особенно с нашими 
купонами на скидку, которая 
поможет сохранить семей-
ный бюджет!

Все книги вы также можете приобрести по розничным ценам в книжных магазинах города.

Предложение действительно до 31.12.2020 г. 
Необходимо вырезать купон и обменять на скидку. Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

40%
на книгу «Золотой запас. 
Варенье, джемы, соусы и 
другие заготовки, которые 
продлят лето на весь год»

КУПОН НА СКИДКУ

16 +

о630 о370ооо630630630630630
Новая цена

Предложение действительно до 31.12.2020 г. 
Необходимо вырезать купон и обменять на скидку. Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

50%

на книгу «Игры 
мангалов»

КУПОН НА СКИДКУ

18+

о900 о450ооо900900900900900900
Новая цена

Предложение действительно до 31.12.2020 г. 
Необходимо вырезать купон и обменять на скидку. Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

40%
на книгу «#МАМАмания. 
Забавные заметки 
из жизни современной 
мамы. Книга-дневник»

КУПОН НА СКИДКУ

18 +

о540 о320ооо540540540540540
Новая цена

Предложение действительно до 31.12.2020 г. 
Необходимо вырезать купон и обменять на скидку. Справки по тел. 8-950-050-40-12. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

40%
на книгу «Фактор стиля. 
Секретное руководство 
по достижению легкого 
и современного стиля»

КУПОН НА СКИДКУ

16+

о900 о540ооо900900900900900
Новая цена

Полезная страница
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД «МИДИ». ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сепаратист - Флот - Руссо - Убийство - Крохоборство - Тема - Яство - Лицензия - Рюкзак - Тореадор - Гуччи -  
Лень - Пух - Аптекарь - Облава - Немезида - Плащ - Диас - Хлеб - Тело - Альфонс - Чехов - Цель - Фромм - Труд - Мэри - Увёртка - Камин - Яхта - Сойер - Нота.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Крейг - Подписчик - Смотр - Чехова - Ксилол - Девон - Арбуз - Анри - Акция - Кальвадос - Тест - Тьма - Троя - Офис - Фото - Амур - Туалет -  
Ночь - Форд - Раут - Мясо - Сон - Казахстан - Задача - Ряд - Воля - Рысь - Будда.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Галерус - Барбекю - Чернобровина - Гогот - Недоброво - Интроспекция - Ракетка - Графолог - Ключ - Таро - 
Лаваш - Алкид - Скол - Пиво - Итог - Казнь - Пояс - Вирус - Киев - Тумбочка - Майор - Имидж - Урок - Зебра - Иглу - Анонимка - Кусок - Мунгу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Налог - Супруг - Рыжик - Обидчица - Фаталистка - Блюдо - Сбор - Лоск - Изгиб - Виноград - Очи - Гюго - Ваза - Рати - Счет - Смак -  
Анис - Стамп - Крик - Евро - Брак - Коллоквиум - Идеал - Миля - Ввоз - Кочка - Атака - «Шэньчжоу».
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Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008; 

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 20 ноября

Иркутск -12…-14 -4…-6

Бодайбо -20…-22 -14…-16

Братск -10…-12 -5…-7

Ербогачен -16…-18 -11…-13

Тайшет -7…-9 -3…-5

Усть-Илимск -10…-12 -7…-9

Давление 737 мм рт. ст.
(норма для ноября - 725)
Относительная влажность 
воздуха 42%
(норма для ноября - 75%)
Ветер северо-западный, 3 - 4 м/с
Восход - 08.32       Луна
Закат - 17.03        растет

На диване с «Комсомолкой»
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- Окончила технологический 
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государственного 
университета. Работаю 

помощником руководителя 
строительной организации. 

Занимаюсь фитнесом, 
очень нравится бег. Мечтаю 

прыгнуть с парашютом. 
Замужем. Мама двойняшек.
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», 
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Куда менеджеры на работу 
ходят? 8. «Врата виртуально-
го мира». 9. Благословенный 
король из уэльских мифов. 
10. Кем работает героиня 
Инны Чуриковой из фильма 
«Ребро Адама»? 12. Трава в 
составе таблеток, вызываю-
щих отвращение к никотину. 
13. Пора эпидермиса расте-
ний. 15. Помощник в решении 
квартирного вопроса. 16. От 
кого ливийцы защищают со-
бак, надевая на них колючие 
ошейники? 20. Кем работала 
мать телеведущей Даны Бо-
рисовой? 21. Тесть Аладдина. 
22. Молодецкий ... 23. Статус 
горбуши. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звание 
застреленного на даче Пота-
пенко из детективного сериа-
ла «Катран». 2. Что театр пред-

ставляет на суд зрителей? 3. 
Исписанный молитвой барабан 
у калмыков. 4. Чьи ягодицы 
послужили к тому, что в Окс-
фордский словарь англий-
ского языка включили слово 
«bootylicious»? 6. Свой первый 
дом Генри ... не купил, а по-
строил сам по собственному 
проекту. 7. Умная собачка из 
сказочных историй Андрея 
Усачева. 9. Парламентское. 
11. Сочинитель в области 
кино. 14. Кто исполняет лю-
бимую Квентином Тарантино 
«сицилийскую сцену» в трилле-
ре «Настоящая любовь»? 17. 
Жителей какого из областных 
центров традиционно называ-
ли «скобарями»? 18. «... хо-
рошую палку уважает». 19. 
Периостит в стиле ретро. 20. 
Какую планету «можно оты-
скать» на верху мачты?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Офис. 
8. Компьютер. 9. Бран. 10. Экскурсовод. 12. Авран. 13. 
Устьице. 15. Риэлтор. 16. Гиена. 20. Медсестра. 21. Сул-
тан. 22. Посвист. 23. Лосось. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полков-
ник. 2. Спектакль. 3. Кюдре. 4. Бейонсе. 6. Форд. 7. Соня. 
9. Большинство. 11. Сценарист. 14. Уокен. 17. Псков. 18. 
Осел. 19. Флюс. 20. Марс.

Гадать по руке просто. 
Посмотри на свою ладонь. 
Если видишь на ней деньги 
- все хорошо.

✱  ✱  ✱
По утрам ем бутербро-

ды с икрой, чувствую - 
жизнь удалась! В следу-
ющем году посажу еще 
больше кабачков…

✱  ✱  ✱
Увидел сейчас. Акция на 

бензозаправке: «Заправьте 
полный бак, мы дольем 5 л 
бесплатно!!!»

Интересно, куда?
✱  ✱  ✱

Когда моя жена неожи-
данно подходит ко мне, 
обнимает, целует и гово-
рит: «Знаешь, как я те-
бя люблю?!», мне стано-
вится страшно. Машина? 
Шубку норковую увида-
ла? Тещу жить позвала?

✱  ✱  ✱
- Но помни, Золушка, ров-

но в 23 часа твое платье 
превратится в лохмотья...

- А разве не в полночь, 
крестная?

- Прости, новые ограни-
чения, всё до 23.00 только 
работает.

✱  ✱  ✱
Наши люди умеют не 

только читать между 
строк, но и оставлять 
отзывы между глаз.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Сложно поверить, что Кристина 
не итальянская кинозвезда. 
И речь здесь не только о стиле, 
но и о взгляде, о стати, 
об осанке. 
Вот о чем следует думать 
в первую очередь 
при формировании собственного 
стиля. Остановитесь у зеркала 
и притворитесь 
Софи Лорен, Моникой Беллуччи 
или Кристиной Чельметовой. 
И тогда даже платьев вам 
захочется других - вот с таким 
роскошным разрезом.


